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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Дмитрий Азаров: сложнее, чем в муниципалитете, 

работы нет 

Дмитрий Азаров приступил к работе в Совете Федерации. 

Перед отъездом из Самары мэр, теперь уже бывший, 

встретился с самарскими журналистами. Неформальная 

беседа длилась около двух часов. Говорили о многом. 

Подробно, обстоятельно. Обсудили будущую сферу дея-

тельности Д.Азарова, побеседовали о возможных кадро-

вых перестановках в администрации. Много вопросов 

было связано, с тем, что ждет Самару в ближайшем бу-

дущем. Д.Азаров, кстати, на многие вопросы отвечал 

«еще как мэр». Небезразлично, заинтересованно. Обещал 

содействие в адресных, «точечных» проблемах, с кото-

рыми к нему, по просьбе жителей, обращались представи-

тели СМИ. После беседы сложилось впечатление, что 

если как глава города Д.Азаров и уходит, то, как человек, 

самарец, который будет и дальше работать в интересах 

родного города — остается. — Какое решение за четыре 

года далось тяжелее всего? — Тяжелым решением было 

однажды заставить себя остаться дома, не пойти на рабо-

ту и выспаться. Самым сложным. — Это в какой-то кон-

кретный день? — Нет (улыбается). (Уже после интервью 

и серии материалов со встречи, Дмитрий Азаров написал 

в своем твиттере: «я, конечно, пошутил, отвечая на во-

прос о «самом тяжѐлом решении», намекая на 10.10.2014-

го. Но, никто не уточнил»). Решений сложных было мно-

го, в совершенно разных сферах — как в городском хо-

зяйстве, так и в общественной жизни, в кадровой полити-

ке. Это особенность работы руководителя, он должен 

уметь принимать решения. Очень важно, чтобы у челове-

ка, который работает на высокой должности, не было 

страха принятия решений. Я знаю очень ответственных и, 

результативных людей, у которых со временем появляет-

ся этот страх. Это опасная штука. У меня такого страха 

нет. Но. Семь раз, что называется, отмеряли, иногда и 27 

раз, перед тем, как отрезать. Поэтому я не могу вспомнить 

какое-то одно эпохальное решение. Может, что-то напом-

ните, и я скажу, насколько тяжело мне это далось. — Се-

годня главе города и публичным людям, может, сложнее, 

поскольку каждое принятое решение тут же получает 

какие-то оценки, иногда совершенно полярные. Вы пер-

вый среди руководителей города, который активно взаи-

модействует с интернет-сообществом… — Могу ска-

зать, что оценки я получал не только от интернет-

пользователей. Так, в любой самарский двор утром прие-

хал — тоже оценочку получил. Интернет — это просто 

еще одно средство коммуникации. Можно в автобусе или 

трамвае утром проехать и все про себя узнать, а можно 

заглянуть в интернет. И все эти возможности я исполь-

зую. Я искренне убежден, что менять ситуацию в городе 

можно только с городским сообществом вместе. По-

другому невозможно. Большинство глав муниципальных 

образований, с которыми я сейчас общаюсь, работают 

также. Кстати, отчеты главы города перед населением в 

большинстве городов сегодня тоже практикуются. Мы 

первыми начали это четыре года назад, а сейчас подхва-

тили другие, и для многих это стало обычной практикой. 

Кто-то, отчитывается раз в квартал. Кстати, не вижу ниче-

го плохого в том, если это будут делать люди, работаю-

щие в региональной власти. Оценка деятельности не все-

гда положительная. Нет ни одного решения, про которое 

бы 100% жителей сказали — это правильно, здорово, кру-

то, или наоборот. 100 тысяч человек могут быть за, но 10, 

100 человек скажут, что это «полный …» и делать надо 

было не это. В миллионном городе без критики быть не 

может. Надо это понимать, уметь слышать критику, нахо-

дить рациональное зерно даже из жестких, острых заме-

чаний, иногда, извините, и оскорбительных. Но если там 

есть здравая мысль, мы старались ее оттуда брать и ис-

пользовать. Что касается меня, то у меня есть претензии к 

каждому руководителю департамента, а у них, наверное, 

ко мне. Мы работаем, делаем дело. Не ошибается тот, кто 

ничего не делает. — Хотелось бы услышать, как вы от-

носитесь к решению всенародных выборов в Самаре? — 

Свое мнение по этому вопросу я высказывал. Во-первых, 

я говорил, что нужно обсуждать вопрос с людьми, на мой 

взгляд, такая возможность была. Во-вторых, в отмене вы-

боров не было сейчас необходимости. Люди в Самаре 

научились распоряжаться своим голосом. Доверие, кото-

рое есть сегодня к власти и уровень поддержки лично 

президенту РФ, губернатору — рекордный. Но здесь нет 

правильного или неправильного решения. Плюсы и мину-

сы есть и в той и другой моделях управления. Муници-

пальная власть — это буфер между государственной вла-

стью и обществом, куда можно канализировать пробле-

мы, выпускать пар. Это нормально. У меня первое выс-

шее образование — техническое, и я понимаю, что это 

придает эластичности системе. Если система эластична, 

она более устойчива. При назначаемом сити-менеджере 

дополнительная нагрузка и ответственность перекладыва-

ется на высшее должностное лицо региона. А там — 

дальше по иерархии. При этом очень важно, чтобы у лю-

дей не возникла отстраненность от власти. Мы через это 

проходили много раз в России. Когда люди считают, что 

власть сама по себе, а общество отдельно, это очень опас-

но. Это порождает иждивенческие настроения. — Кто, 

по-вашему, займет место сити-менеджера? Есть ли 

уже готовый управленец в действующей администра-

ции? — Я считаю, что есть. Оба моих первых заместителя 

— Виктор Кудряшов и Александр Карпушкин — абсо-

лютно готовые люди для работы в этой должности. Кста-

ти, оба в свое время начинали работу на муниципальной 

службе в одной и той же должности — руководителя де-

партамента экономического развития. Что дает этот опыт 

для деятельного, умного человека с аналитическим скла-

дом ума? Возможность спокойно, по полочкам разложить 

все городское хозяйство. Если там сидит лентяй, он время 

потратит зря. Ни Карпушкин, ни Кудряшов не потратили. 

У них было время разложить по полочкам каждый депар-

тамент, каждое муниципальное предприятие, учреждение, 

а уже потом эти знания — глубокие, методические — 

применять на практике. Это люди, которые знают все, что 

касается городского хозяйства, и имеют серьезный управ-

ленческий опыт. На мой взгляд, сложнее, чем в муници-

палитете, работы нет. Здесь ты каждый день находишься 

в прямом взаимодействии с людьми, в том числе, под 

давлением правильных и неправильных решений, оценки, 

общественного мнения. При этом у тебя есть государст-

венные задачи, контроль со стороны федеральной и ре-

гиональной власти, есть общегородские задачи. Это дос-

таточно сложно — находить оптимальные решения, кото-

рые являлись бы компромиссными. Но в этом и состоит 

задача муниципалитета — совместить, найти оптималь-
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ное компромиссное решение. Оба моих заместителя к 

этому готовы и думаю, оба будут участвовать в конкурсе 

по отбору сити-менеджера. Дальше — дело за комиссией. 

— А вы собирались баллотироваться на должность мэра 

на второй срок? — Исходя из той логики, как я себе 

представляю городское хозяйство и каким хотел бы ви-

деть город в итоге, может быть, и второго срока не хвати-

ло бы. Возможно, был бы еще и третий. Поэтому, ответ — 

да. — То есть вы готовились… Тогда вопрос — за что же 

вас, все-таки убрали, не дали пойти на второй срок? — 

Сначала думай о родине, а потом о себе. Могу сказать 

совершенно точно, что в сегодняшней ситуации такая 

конструкция для города более выгодна. Нужно научиться 

любые изменения использовать во благо города. — Вы бы 

хотели быть сити-менеджером? — Нет, не хотел бы. Я 

всенародно избранный глава города и переходить в статус 

сити-менеджера или председателя думы не планировал. — 

Но в Совете Федерации вы тоже не избранный… — По-

чему? Избранный. Вы забыли, что сенатор вместе с гу-

бернатором избирается? — Тогда и сити-менеджер все-

народно избранный, назначенный всенародно избранным 

губернатором. — Я мог бы задержаться, устраивать вся-

кие штуки, которые неоднократно устраивались в Самаре 

в такие моменты. Главный вопрос — пошло бы это горо-

ду на пользу? У нас все мэры, все мои предшественники 

хорошо себя чувствуют. Они хорошо «упакованные лю-

ди», у которых все в жизни в порядке. Некоторые письма 

издалека нам шлют, некоторые ведут передачи. У них все 

в порядке, а городу хреново. Опять же, только из-за того, 

что был конфликт. А когда конфликт или война — есть 

жертвы и разрушения. У нас город был в разрухе. Жертвы 

тоже были. И не только политические. И мы хотели бы 

сейчас вернуться к этой ситуации? — А вы не планируете 

вернуться в Самару в качестве всенародно избранного 

губернатора, спустя какое-то время? — Я никогда таких 

долгосрочных планов в отношении себя не строил. Строю 

планы развития компании, города. Я найду, чем себя за-

нять, даже находясь на негосударственной службе, я не с 

пионерии во власти. Меня сейчас убеждают, что года че-

рез два в Совете Федерации и мне не захочется в Самару. 

Я отвечаю — нет, Самара — родной город. И если бы я 

хотел уйти в Москву, я бы ушел еще два года назад. Меня 

туда звали неоднократно, в разные ведомства и министер-

ства на работу. Но в какой-то момент сказали: «Слушай, 

ну хочешь ты в своей Самаре сидеть, так сиди там. Нра-

вится? Работай». Жизнь покажет, где я смогу приносить 

пользу. Во всяком случае, никаких планов сегодня не 

строю. — Поговаривают, что выборы в Госдуму могут 

перенести на 2018 год. Вы не рассматривали нижнюю 

палату парламента, как следующий этап своей карьеры? 

— Дайте мне доплыть до одного берега, чтобы говорить о 

другом. Есть партийцы, которые стесняются произносить, 

что они члены «Единой России». Я никогда не стеснялся. 

Партия меня поддержала на выборах, а я неоднократно 

поддерживал ее. Будет нужна моя помощь партии, я одно-

значно приму участие в выборах, не буду отказываться. 

После многих социологических исследований админист-

рация губернатора пришла к выводу, что мое включение в 

тройку потенциальных сенаторов скажется в плюс на вы-

борах главы региона. Губернатор ко мне обратился, я дал 

свое согласие. Здесь — то же самое. — Вопрос по поводу 

системы управления городом. Часто проблемы горожан, 

в любой сфере, застревают на уровне департаментов. 

Например, заехала на набережную грузовая машина. И 

чтобы туда она больше не заезжала, приходится обра-

щаться лично к мэру. — Раньше просто никого не трога-

ло, если вдруг грузовая машина заедет на набережную. 

Ну, заехала и заехала…да хоть танк. — Есть ли какие-то 

возможности для реформы самой системы? Потому 

что все застревает, пока мэр лично не вмешается. — 

Здесь нужно не управленческую систему менять, а систе-

му подхода к комфортности проживания в городе. Мы с 

вами иногда причитаем по поводу грязи на газонах. А вы 

в курсе, что в Европе газоны по-другому устроены? Об-

ращали внимание, что во многих городах их вообще нет? 

Первые годы мы только ремонт дорог и делали. Три года 

пришлось убеждать и, слава богу, нас услышали. Сейчас 

мы делаем и дорогу, и газоны, и пешеходные зоны. Это 

осознание тоже не сразу приходит. Тем более, мы нахо-

дились в «ловушке» трехлетнего бюджета. Ведь в 2010 

году, когда я избрался, бюджет уже был принят, и не 

только на 2011 год. Мне говорили: «Ты что, хочешь за год 

все дела переделать? Оставь часть на 2012-й, 2013-й». Но 

и 2012-й и в 2013-й годы также были уже прописаны в 

трехлетнем бюджете. Собственно говоря, все эти годы 

нам приходилось преодолевать инерцию. С 2014 года мы 

говорим, что в этом году сделано больше. Но мы должны 

понимать, что наконец-то выскочили из этой «трехлетки». 

И все наши заявочные кампании конца 2010 — начала 

2011 года, которые мы отстояли и защитили, в полной 

мере реализуются только сейчас. Важно, чтобы чиновник 

не «забронзовел». Когда я раз в три дня заглядывал в 

«Твиттер», коллеги знали, что я проконтролирую их рабо-

ту. Если они не отработали, жители пожалуются мне вто-

рой и третий раз. Но со временем у руководителя депар-

тамента, главы района, чиновников входит в привычку 

относиться к людям по-человечески. Очень важно, чтобы 

это появилось и для общественных инициатив. Несмотря 

на нашу работу по созданию общественных советов при 

каждом департаменте, районных администрациях, мы 

вынуждены были создать специальную структуру, кото-

рая сегодня отвечает за общественные связи. И когда об-

щественник приходит в департамент с идеей, задача чи-

новника — понять, как идею можно воплотить в жизнь. 

Для этого часто нужны гранты, другие меры поддержки. 

Возвращаясь к теме грузовика на набережной. Мы долж-

ны создать все условия, чтобы грузовая машина туда за-

ехать в принципе не могла. Потому что если будет такая 

возможность, она заедет. Другое дело, говоря о набереж-

ной, надо понимать, что там есть технологический проезд. 

По старой части набережной все равно будут ездить гру-

зовые машины. Но повторю — надо создавать условия, 

чтобы это нарушение было невозможным, чтобы человек 

на «Ниве» не мог проехать по склону площади Славы, а 

такое вы знаете было. — Возвращаясь к теме вашей 

карьеры. Вы уже сказали, в каком комитете будете ра-

ботать. Возможно, вы возглавите этот комитет. Так 

же не бывает — приходит новичок в СовФед и вот на 

тебе, ему сразу же дают комитет. — Какой я новичок? 

Я знаю многих членов Совета Федерации. По мнению 

многих своих коллег, я очень даже неплохо знаком с во-

просами местного значения, активно работал еще в пер-

вой рабочей группе по перераспределению федеральных 

и региональных полномочий, работал в группе по подго-

товке изменений, принятых в 2014 году. Активно работал 

с председателем комитета Степаном Киричуком, и сейчас 

с ним работаю, с председателем профильного комитета в 

Госдуме РФ — Виктором Кидяевым. Знаком с большин-

ством мэров, еще больше мэров знает меня. И вы хотите 

сказать, что я новичок? — Никто не оспаривает вашу 



  

 

  
 

СТР. 7 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 33 (294) 

грамотность и квалификацию. У нас очень много гра-

мотных и квалифицированных, но, как правило, посты 

председателей комитетов в губернской, государственной 

думах достаются «блатным». С чего вдруг Азаров, едва 

придя в СовФед, сразу входит в число таких «блатных»? 

С чего такие преференции? — Я могу вам рассказать, как 

возглавил всероссийский совет по МСУ. — Ну, там вы 

хотя бы какое-то время пробыли в качестве заместите-

ля и так далее… — Судите сами. Я возглавляю одну из 

крупнейших, самую авторитетную в России обществен-

ную организацию в сфере МСУ. Вторую авторитетную 

организацию — Общероссийский конгресс муниципаль-

ных образований — возглавляет Киричук. Вот двое нас 

таких. Я попал в список претендентов. Потому что пред-

седатель комитета избирается даже не самим комитетом, 

а всем собранием Совета Федерации. С Киричуком, к ко-

торому отношусь с огромным уважением, я знаком три 

года. Это очень компетентный, уважаемый человек. Сре-

ди членов комитета, в котором я собираюсь работать и в 

который подал заявление, — председатель совета мини-

стров СССР Николай Рыжков, член политбюро Долгих. 

Там есть, с кем посоветоваться. — Во время отчета вы 

говорили о разных сферах. Где-то сделали по максимуму, 

где-то не успели совсем. Одна из таких областей — со-

хранение исторического центра. Считаю, что не сделано 

ничего. Центр просто разрушается. Что же вы сохрани-

ли? — Первое, что мы сделали — разработали и приняли 

соответствующую программу по сохранению историче-

ского центра. Когда я первый раз поднял эту тему, мне 

сказали: «Давай забудем, выборы прошли, эту тему лучше 

трогать не будем, потому что там нужны десятки милли-

ардов рублей». Так вот. Вы знаете, какое у нас в первый 

год было финансирование? Около 10-20 млн руб. Мизер. 

В рамках этой программы мы сделали инвентаризацию, 

паспортизацию, и не только. На отчете я говорил, что есть 

вещи, которые можно потрогать, а есть те, которые гораз-

до важнее и не заметны обычному горожанину, обывате-

лю. — Уже хотелось бы что-то потрогать, честно го-

воря. — Идите, потрогайте Засекина (памятник первому 

воеводе Самары, князю Григорию Засекину, установлен-

ный на Полевом спуске). — Но Засекин, ведь, не истори-

ческое здание. — Особняк Путилова пожалуйста. — Но 

это наперечет… — Да конечно! Почему Дом губернато-

ра, областная собственность, стоит десятки лет и не вос-

станавливается? Потому что оценка сметной стоимости 

работ по его реставрации полтора миллиарда рублей. Это 

сколько детских садиков? В зависимости от количества 

мест, 7-8. Из чего приходится выбирать областным чи-

новникам, правительству? И уж тем более, муниципали-

тету, потому что, как вы знаете, из всех налогов, собран-

ных в городе, в муниципальную казну попадает только 

7%. — То есть в остальных городах не нужно выбирать, 

а в Самаре, где все рушится, нужно? — Вы мне Казань 

хотите назвать. Вы знаете, сколько денег туда вложено? 

280 млрд руб. А мы с вами чему рады? Кто-нибудь пом-

нит, какие цифры я называл на отчете? 9 млрд руб. Гово-

рить о том, что мы не работаем, исходя из того, что 

«нельзя пощупать», очень непрофессионально. Мы сдела-

ли инвентаризацию, дефектовки зданий, разработали и 

утвердили паспорта в рамках программы, утвердили ох-

ранные обязательства. Именно эта работа нам позволила 

заявить реставрацию этих зданий и включить в програм-

му подготовки к ЧМ по футболу. Если бы мы тогда не 

приняли с вами эту программу, мы бы не попали в финан-

сирование. Нам удалось сделать самое главное. Вы, на-

верное, видели, что по ул. Ленинградской почти все фаса-

ды приведены в порядок. А, понимаете ли, как это дела-

ли? Это же все частная собственность. Мы приглашали 

владельцев, убеждали это сделать. Однажды я поговорил 

с собственником чуть построже, и тут же получил от него 

заявление прокурора города. Да, эффект был отложен, но 

сейчас это все начнет работать. На это со следующего 

года заложено финансирование в областном бюджете. Вот 

что мы сделали за три года — огромную, нудную, неза-

метную обывателю работу. Мы заложили очень много 

программных вещей на десятилетия вперед, которые точ-

но будут реализованы. Никогда этого не было, а мы зало-

жили. А вы попробуйте вместе с общественниками убе-

дить собственников, чтобы они тоже взяли и вложили 3-5 

копеек. — Приняты ли охранные зоны вокруг памятников 

архитектуры в новых ПЗЗ по ограничению этажности? 

— Да. — Так, чтобы они касались именно начатых сего-

дня объектов? Кто-то собирался около памятника ар-

хитектуры строить 15-этажку. В ПЗЗ она запрещена. 

— Я вам советую поговорить с разработчиком программы 

— Галаховым. Вы же ему легче поверите, он не чиновник. 

Потому что есть такое, если чиновник отвечает на вопро-

сы, ему автоматически верят меньше, чем общественнику. 

Галахов профессионал, общественник, так сядьте и спро-

сите у него, он все объяснит. Вы, наверное, знаете, что 

мы, в том числе, ввели зону с нулевой этажностью. Это 

значит, что пока не будет разработан проект планировки 

конкретной территории, застройщик ничего построить не 

сможет. — А какой наказ будет у вас для сити-

менеджера? — На мой взгляд, нельзя терять темпа. Про-

граммы и проекты готовы, у нас колоссальный задел по 

всем направлениям деятельности: детские садики, школы, 

дворы, дороги, благоустройство и так далее. Раньше его 

не было. Принята программа подготовки Чемпионата ми-

ра по футболу. Соответственно, темп преобразований в 

городе будет возрастать каждый год, вплоть до 2018-го. 

Напомню, кстати, что муниципальную программу подго-

товки к Чемпионату мира мы приняли первыми в России, 

когда наш город еще не входил в список принимающих 

Чемпионат. Документ был утвержден в июле 2012 года. И 

это, кстати, было значительным вкладом при принятии 

решений на федеральном уровне. Когда я представлял 

Самару членам комиссии FIFA в качестве города-

претендента, на набережной, по счастливому стечению 

обстоятельств, в этот период тысячи людей играли в фут-

бол. Чемпионат мира нам удалось получить в серьезной 

борьбе, потому что мы правильно выстроили работу с 

комиссией. Мы тогда ушли в дискуссию, где быть ста-

диону, а я попросил, чтобы она до принятия решения бы-

ла свернута. А когда город получил статус принимающего 

ЧМ, спокойно вернулись к этой теме. Плюс от использо-

вания территории Радиоцентра очевиден. Я заявлял ее 

еще в бытность Павла Донского (экс-министр строитель-

ства Самарской области, — прим.ред.) — это 240 га на 

территории города, не вовлеченные в хозяйственный обо-

рот. — Ускоренный трамвай-то будет? — Будет. Опять 

же, мы вовремя его заявили. Во многом — благодаря Ан-

тону Буслову, который эту идею глубоко проработал сам. 

Нам удалось ее заявить, и пуск трамвая учтен в програм-

ме. — Вы упомянули, что в завтрашний день заглядывать 

не будете. А какой главный вывод для себя сделали по 

работе в коммерческих и властных структурах? — Я 

про коммерческий опыт говорить не буду, потому что 

работал в разных компаниях в разное время, имею широ-

чайший опыт. Работал в разных ипостасях — и грузчи-
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ком, и экспедитором, и руководителем. Есть ошибочное 

мнение, что любой бизнес-управленец, придя на государ-

ственную должность, эффективно справится с любой за-

дачей. Это не так, а уж на муниципальную должность — 

тем более. Бизнес и власть — не сопоставимые вещи, по-

тому что когда я пришел во власть из бизнеса, не в один 

раз входил в новую систему. В бизнесе я примерно себе 

представлял процесс, понимал, что надо делать. Через год 

обычно появляется ощущение, что ты все знаешь. Еще 

через полгода начинаешь понимать, на другом уровне, 

что знаешь не все. Но через два года работы в бизнесе 

уже достаточно хорошо понимаешь, как устроен конкрет-

ный бизнес. А за год работы на муниципальной службе у 

меня ни разу не возникло этого ошибочного ощущения, 

что знаешь все. Это гораздо более сложная система. Ко-

личество внешних признаков здесь вообще несчетно. Есть 

множество совершенно непредсказуемых вещей, которые 

ты подгадать не можешь, даже имея колоссальный опыт 

работы. Есть еще кое-что, что я понял достаточно быстро: 

жители города — не твои подчиненные. Когда ты — ру-

ководитель компании, ты можешь пригласить подчинен-

ного, объяснить ему раз, второй, третий. В третий раз мо-

жешь уже не объяснять, а сказать: «Счастливо, ты уво-

лен». Так вот, я не могу сказать человеку, который бьет 

окна и рисует на фасадах: «Ты уволен, езжай из города и 

живи в Тольятти». Он не мой подчиненный. Более того, 

ты приходишь к пониманию, что, в общем-то, подчинен-

ный его — это ты. Это он тебя нанял, платит тебе деньги. 

И в тот момент, когда ты это начинаешь ощущать, проис-

ходит очень серьезная психологическая ломка. Поэтому 

человеку, который приходит из бизнеса, совершенно точ-

но нужно время на адаптацию. У меня голова, если не на 

180 градусов, то на 90 градусов точно развернулась. Я 

просто стал другими глазами на все смотреть. Впервые 

полгода это происходило особенно заметно, снилось чис-

ло покусанных горожан и сосулек, нависающих над дет-

скими колясками. Пока в этой шкуре не побывал, ощу-

тить это невозможно. Так же, как человеку, который не 

участвовал в выборах, невозможно объяснить, что прохо-

дя через народ, чувствуешь ответственность. На крутых 

поворотах истории нужны крутые решения. И это тоже 

надо понимать. И уж заходя совсем далеко и отвлекаясь 

от вашего вопроса…: демократия не может быть самоце-

лью. Самоцель — это то, что делает жизнь людей лучше. 

А какие для этого инструменты в данный момент более 

эффективны, надо смотреть. В каждой ситуации — по-

разному. — То есть, вы не жалеете о том, что пошли в 

мэры? — На этот вопрос я уже отвечал несколько лет на-

зад. Наверное, сейчас я бы это решение не принял. Но 

точно не жалею, что принял его тогда. — А почему сейчас 

не приняли бы? — Потому что это очень тяжело… Я пять 

лет возглавлял газораспределительную компанию. Два 

года подряд она становилась лучшей в России. И все было 

хорошо: развивается бизнес, все понятно с транспорти-

ровкой, система выстроена. Я стал с работы уходить как 

все люди. Так вот, когда мы уже были готовы спокойно 

«как все» работать и жить, и прозвучало это предложение: 

«Если ты такой эффективный, так внеси свой вклад, по-

пробуй что-то сделать в городе». И я решил. Объяснил 

коллегам. Кудряшову, Прямилову... Они сказали: «Ты 

что? Мы только семьи стали видеть! Дай пожить спокой-

но». Я ответил, что приглашаю их с собой, но решение 

остается за ними. И благодарен коллегам, до сих пор и на 

всю жизнь, что они тогда это решение приняли. Очень 

непростое, на самом деле. Столько лет, работая вместе, 

мы прошли через очень жесткий институт жизни. — Как 

вы думаете, примерно в какие сроки Самара узнает имя 

вашего преемника? — Главу города узнают достаточно 

быстро. Я рассчитываю, что это будет Александр Фети-

сов. Кто будет главой администрации, решит конкурсная 

комиссия. Думаю, это станет ясно если не в первой дека-

де, то в первой половине декабря. Глава администрации 

будет отобран и назначен по конкурсу. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Законопроект о муниципальной милиции: почему поли-

ция против 

В Государственной Думе прошел круглый стол, посвя-

щенный обсуждению законопроекта фракции «Справед-

ливая Россия» «О муниципальной милиции в Российской 

Федерации». Законопроект преследует цель максимально 

приблизить участкового к населению, дать возможность 

органам самоуправления влиять на формирование и ре-

зультаты работы органов охраны правопорядка, а также 

помогать им в решении социальных и служебных задач, 

повысить уровень безопасности и нравственного здоровья 

населения в муниципальном образовании. На обсуждение 

законопроекта пришли представители МВД РФ и общест-

венных организаций, авторы проекта закона и депутаты 

фракции «Справедливая Россия». Ведущая круглого стола 

Татьяна Москалькова (генерал-майор милиции) отметила, 

что сила федеративного государства в силе его субъектов. 

«Поэтому нам необходимо на фоне кризисных событий в 

мире реформировать и укреплять систему наших органов 

внутренних дел на местах, приблизить ее к народу», — 

сказала она. Принявший участие в обсуждении законо-

проекта лидер «Справедливой России» (СР), руководи-

тель фракции СР в Госдуме Сергей Миронов отметил, что 

действующая Конституция предусматривает самостоя-

тельную охрану общественного порядка органами мест-

ного самоуправления, 131-й федеральный закон говорит 

об организации охраны общественного порядка силами 

муниципальной милиции. Местные органы отвечают за 

общественный порядок на территории муниципального 

образования, но юридических, законных механизмов, ма-

териальных и кадровых ресурсов для эффективной реали-

зации предоставленных полномочий не имеют. «Получа-

ется, что государственная власть, с одной стороны, вроде, 

и хочет привлечь местные власти к правоохранительной 

деятельности, но, с другой — не доверяет муниципально-

му сообществу», — сказал депутат. С.Миронов пояснил, 

что, согласно законопроекту, муниципальная милиция 

будет представлять собой самостоятельный муниципаль-

ный орган, который непосредственно подчиняется главе 

муниципального образования. Предусмотрен строгий 

контроль как со стороны органов местного самоуправле-

ния и населения муниципального образования (общест-

венный контроль), так и со стороны государственных ор-

ганов: суда, прокуратуры, органов МВД России. В зако-

нопроекте предлагается избирать руководителей муници-

пальной милиции и участковых всенародно. Это, уверен 

С.Миронов, позволит реально приблизить правоохрани-

тельные органы к местному населению, поднять доверие 

граждан к их работе. Представители общественных орга-

низаций поддержали законопроект. Сотрудники МВД, 

участвовавшие в обсуждении (среди них был первый за-

меститель начальника Главного управления МВД России 

по обеспечению охраны общественного порядка и коор-

динации взаимодействия с органами исполнительной вла-
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сти субъектов Российской Федерации, генерал-майор по-

лиции Александр Мельников) высказались против новой 

концепции. По их мнению, разделение полиции на две 

службы затруднит эффективное взаимодействие разных 

уровней органов правопорядка. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Сделки с недвижимостью: согласие супруга нотари-

ально заверять не придется 

Необходимость получения нотариально заверенного со-

гласия супруга на распоряжение недвижимостью предла-

гается исключить из закона, вместо этого дополнительные 

полномочия по заверению такого документа появятся у 

Росреестра. Чтобы продать любой объект недвижимости 

женатый человек должен оформить согласие нотариаль-

но. Если супруг все же распорядился недвижимостью 

втайне от «второй половины», то по ее (его) требованию 

сделку могут признать недействительной. Обратиться в 

суд пострадавшая сторона может в течение года с того 

момента, когда ей стало известно о заключении сделки. В 

ближайшее время законопроект будет рассмотрен на за-

седании Правительства. Кроме поправок в Семейный ко-

декс, он вносит ряд изменений в статьи Гражданского 

кодекса и профильные законы, отвечающие за регистра-

цию сделок с недвижимостью и кадастровый учет. Также 

законопроект предусматривает новую обязанность орга-

нов кадастрового учета. После вступления документа в 

силу, они должны будут направлять в муниципалитеты 

сведения о недвижимости, которая не зарегистрирована в 

государственном кадастре. В свою очередь органы мест-

ного самоуправления смогут обратиться в Росреестр с 

заявлением о принятии объекта на учет в качестве бесхо-

зяйного в течение 5 лет с даты присвоения ему кадастро-

вого номера. Также проект направлен на сокращение сро-

ков госрегистрации и кадастрового учета до 10 рабочих 

дней вместо 18. 

МИНИСТЕРСТВО СВЯЗИ И МАССОВЫХ 

КОММУНИКАЦИЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Опубликованы показатели работы портала госуслуг и 

СМЭВ 

Минкомсвязи обнародовало обновленные показатели 

функционирования инфраструктуры электронного прави-

тельства. Соответствующая презентация была опублико-

вана в числе документов, подготовленных к заседанию 

ближайшей правительственной подкомиссии по исполь-

зованию ИТ. Так, количество пользователей Единого пор-

тала госуслуг (ЕПГУ) по итогам сентября достигло от-

метки в 11,3 млн человек, что составляет 9,3% граждан 

России. В августе этот показатель составлял 10,7 млн. 

Всего пользователями ЕПГУ за сентябрь было получено 

1,7 млн федеральных и 77 тыс. региональных (муници-

пальных) услуг (1,5 млн и 50,5 тыс. месяцем ранее). На-

блюдается стабильный рост использования р-сведений и 

ф-сведений. По последним данным, федеральными орга-

нами исполнительной власти через систему межведомст-

венного электронного взаимодействия (СМЭВ) запроше-

но 11 млн региональных сведений, региональными орга-

нами власти — 31 млн федеральных сведений. Кроме то-

го, растет доступность федеральных сервисов — по со-

стоянию на сентябрь этот показатель составляет 95%. В 

тоже время наблюдается рост нерешенных федеральными 

органами власти в срок инцидентов — в сентябре их ко-

личество достигло 171 шт. Также следует отметить рез-

кий рост числа точек регистрации в Единой системе 

идентификации и аутентификации (ЕСИА). Если в июле 

2014 г. их было 172, то уже в сентябре количество мест, 

где можно зарегистрироваться на портале госуслуг воз-

росло до 1068 (за счет отделений «Почты России» и 

МФЦ). Лидерами по количеству заказанных услуг (на 1 

тыс. жителей) по итогам сентября являются: Московская 

область (229,3 услуги на 1000 человек), Москва (227,5), 

ХМАО-Югра (224,1), Новосибирская область (193,5) и 

Тюменская область (149,9). Меньше всего заказано услуг 

в Республике Ингушетия (5,1), Республике Дагестан (8,1), 

Забайкальском крае (10,2), Республике Алтай (13,3) и Чу-

котском АО (14,1). 

МИНИСТЕРСТВО ТРУДА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ 

— Разработаны правила по охране труда в строитель-

стве 

Минтрудом России разработаны и представлены на ут-

верждение правила по охране труда для строительных 

специальностей. Действующие на сегодня правила пред-

лагают объединить и в ряде моментов уточнить. Требова-

ния нормативного документа при организации и осущест-

влении строительного производства распространяются на 

юрлица и индивидуальных предпринимателей. Ответст-

венные лица должны будут не только обеспечить безо-

пасность самих работ, но и решить вопрос безопасности 

при использовании оборудования. Для каждого этапа 

строительных работ (земляные, бетонные, монтажные, 

отделочные и т. д.) прописаны отдельные требования. 

При нарушении законодательства о труде и его охране 

юридическим лицам грозит штраф от 30 до 50 тысяч руб-

лей, а также возможно приостановление деятельности до 

90 суток. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 13 по 17 

октября 

Обобщены материалы СМО о вопросах местного значе-

ния сельских поселений. Подводятся итоги голосования 

по применению 44-ФЗ сельскими и городскими поселе-

ниями. Началось голосование по предложению СМО Ле-

нинградской области по внесению изменений в статьи 

25.1 и 56 131-ФЗ. В Комитет ГД по федеративному уст-

ройству и вопросам местного самоуправления направле-

ны предложения по внесению изменений в 131-ФЗ в части 

совершенствования компетенции сельских поселений.  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— В Красноярске обсудили, как сделать работу город-

ских властей прозрачнее 

В Красноярске прошла конференция АСДГ «Информаци-

онные технологии в местном самоуправлении». В рамках 

конференции состоялись заседания АСДГ секции по ин-

формационной политике и секции, посвященной инфор-

матизации органов местного самоуправления. Для уча-

стия в конференции приехали представители порядка 60 

городов Сибири, Урала, Дальнего Востока, а также дру-

гих регионов. Председатель правления секции АСДГ 

«Информатизация органов местного самоуправления», 

руководитель управления информатизации и связи адми-

нистрации Красноярска Андрей Карасѐв пояснил, что по 
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результатам конференции будет выявлен ряд проблем, 

общих для всех городов, которые необходимо решить для 

ускорения процесса информатизации. Также он отметил 

некоторые особенности в работе конференции в этом го-

ду. Это, во-первых, привлечение специалистов в области 

информационных технологий, во-вторых — увеличение 

количества участников и расширения географии городов-

участников, которые смогут обменяться опытом и расска-

зать о своих путях решения проблем в области информа-

тизации муниципального управления. Главой Краснояр-

ска поставлена задача обеспечить максимальную откры-

тость и прозрачность деятельности муниципалитета. Ин-

форматизация в системе самоуправления — одно из при-

оритетных направлений в работе властей и включает в 

себя различные аспекты. Ключевым из них является от-

крытое взаимодействие с горожанами. Как отмечают уча-

стники конференции, неслучайно она проводится шестой 

раз подряд именно в Красноярске. Краевой центр облада-

ет передовым опытом в вопросах информатизации и раз-

вития электронных сервисов для взаимодействия власти, 

бизнеса и населения. В качестве примера можно привести 

электронную запись в детские сады и поликлиники, сер-

висы электронных платежей, свободный Wi-Fi. По словам 

генерального директора исполнительной дирекции АСДГ 

Михаила Зайцева, конференция помогает формированию 

единого информационного пространства, которое позво-

ляет делать муниципальные услуги более удобными для 

населения. Также при помощи этого мероприятия можно 

вынести реальные проблемы и потребности городов Си-

бири и Дальнего Востока на федеральный уровень. На 

открытии конференции и. о. главы города Андрей Игна-

тенко заметил, что у Красноярска уже есть опыт реализа-

ции проектов для населения с помощью информационных 

технологий — таких как портал «Наш Красноярск», одна-

ко необходимо и дальше двигаться в данном направлении, 

обеспечивая тем самым открытость и прозрачность дея-

тельность власти. Руководитель Экспертного центра элек-

тронного государства Павел Хилов (Москва) отметил, что 

работа секции «Информатизация органов местного само-

управления» всегда являлась очень эффективной и плодо-

творной. Более подробно о прошедшем мероприятии 

можно будет узнать в следующем выпуске. 

— 23-24 октября 2014 года в городе Хабаровске состо-

ится конференция АСДГ «Проблемы и перспективы раз-

вития местного самоуправления в Сибири и на Дальнем 

Востоке в современных условиях» 

В конференции примут участие руководители и депутаты 

представительных органов муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока; государственные и муници-

пальные служащие, руководители исполнительных орга-

нов власти, осуществляющих взаимодействие с предста-

вительными органами местного самоуправления; ученые, 

эксперты и представители общественных объединений. 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с Думой города Хабаров-

ска. На конференции планируется обсудить следующие 

актуальные вопросы, связанные с работой представитель-

ных органов местного самоуправления: законодательные 

новации в сфере местного самоуправления; задачи пред-

ставительных органов местного самоуправления, связан-

ные с изменениями федерального законодательства и 

инициативами федеральных органов государственной 

власти; совершенствование нормативной базы муници-

пальных образований; задачи представительных органов 

местного самоуправления в условиях формирования про-

граммных бюджетов; роль представительных органов 

местного самоуправления в привлечении граждан к уча-

стию в местном самоуправлении. 

— 13-14 ноября 2014 года в городе Барнауле состоится 

конференция АСДГ «Современные механизмы управления 

жилищно-коммунальным комплексом: проблемы и пер-

спективы его развития» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Барнаула. В конференции предполагается участие замес-

тителей глав администраций муниципальных образований 

по вопросам ведения городского хозяйства, руководите-

лей департаментов жилищно-коммунального хозяйства 

администраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, представителей управляющих компа-

ний, частных предприятий и экспертного сообщества. В 

рамках конференции планируется рассмотреть актуаль-

ные вопросы реализации действующего законодательства 

в области жилищно-коммунального хозяйства, основные 

проблемы модернизации системы городского хозяйства и 

пути их решения и обсудить следующие вопросы: Муни-

ципальный жилищный контроль: организация, функции, 

полномочия и его реализация. Практическая реализация 

постановления Правительства № 1468 от 28.12.2012 «О 

порядке предоставления органами местного самоуправле-

ния информации лицами, осуществляющими поставки 

ресурсов, необходимых для предоставления коммуналь-

ных услуг, и (или) оказывающими коммунальные услуги 

в многоквартирных и жилых домах либо услуги (работы) 

по содержанию и ремонту общего имущества собствен-

ников помещений в многоквартирных домах». Подготов-

ка и проведение открытых конкурсов по отбору управ-

ляющих организаций с учетом изменений действующего 

законодательства. Механизмы контроля управляющих 

организаций. Организация управления и содержания вет-

хих многоквартирных домов (МКД). Участие органов 

местного самоуправления в работе региональной системы 

капитального ремонта общего имущества многоквартир-

ных домов. Опыт, проблемы и пути их решения. Реализа-

ция проектов по развитию застроенных территорий муни-

ципальных образований. О практике реализации энерго-

сервиса (энергосервисных контрактов). Вопросы финан-

сирования проектов по энергосбережению. 

— 13-14 ноября 2014 года в городе Новосибирске состо-

ится конференция АСДГ «Состояние и перспективы раз-

вития системы муниципального образования в свете 

требований современного законодательства» с участием 

руководителей и специалистов, курирующих вопросы об-

разования в муниципалитетах Сибири и Дальнего Восто-

ка 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с мэрией города Новоси-

бирска. На конференции планируется обсудить следую-

щие вопросы: 1. Реализация Федерального закона от 

29.12.2012 №273-ФЗ «Об образовании в Российской Фе-

дерации»: полномочия муниципалитетов в сфере образо-

вания. 2. Приоритетные направления государственной 

политики в муниципальной системе общего образования 

в контексте Федерального закона «Об образовании в Рос-

сийской Федерации». 2.1. Федеральный государственный 

образовательный стандарт: возможности, проблемы, пер-

спективы реализации. 2.2. Информатизация муниципаль-

ной системы образования в контексте требований ФГОС. 

2.3. Изменения организационного формата учреждений 
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образования: последствия и перспективы. 2.4. Реализация 

воспитательной компоненты в образовательном про-

странстве города. 3. Приоритетные направления государ-

ственной политики в муниципальной системе дошкольно-

го образования в контексте Федерального закона «Об об-

разовании в Российской Федерации». 3.1. Вариативность 

решения проблем доступности и качества дошкольного 

образования. 3.2. Особенности внедрения федеральных 

государственных образовательных стандартов дошколь-

ного образования. 3.3. Частно-государственное партнер-

ство в муниципальной системе дошкольного образования. 

4. Развитие профессиональных педагогических компетен-

ций современного учителя. 4.1. Профессиональный стан-

дарт педагога как ресурс современного образования. 4.2. 

Новые формы повышения квалификации. Городские ин-

новационные проекты. 4.3. Система социальных мер под-

держки работников отрасли. Привлечение и закрепление 

молодых специалистов. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 35/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 829 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 09.10.14. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Алтай 

— Система сити-менеджмента пришла в регион 

Депутаты республиканского парламента приняли закон об 

избрании глав районов и города. Изменение системы му-

ниципальной власти рассматривалось в рамках закона «О 

формировании органов местного самоуправления в Рес-

публике Алтай». «Главы городского округа и муници-

пальных районов будут избираться из состава депутатов 

представительных органов. В этом случае глава муници-

пального образования будет одновременно замещать 

должность председателя представительного органа, а гла-

ва администрации будет назначаться по контракту», — 

пояснили в Госсобрании. А вот выборы депутатов решили 

не отменять — депутаты будут избираться на муници-

пальных выборах. Главы сельских поселений также будут 

избираться из состава депутатского корпуса и исполнять 

полномочия председателей советов и одновременно глав 

местных администраций. Большинство депутатов под-

держивают предложение отмены выборов и введения ин-

ститута назначаемости. Поддерживает предложение и 

глава Республики Алтай Александр Бердников. По мне-

нию президента коммуникационного холдинга «Минчен-

ко консалтинг» Евгения Минченко, главе региона сейчас 

нужен такой способ формирования власти. «С точки зре-

ния Бердникова, все логично: он с трудом выиграл выбо-

ры, не имеет широкой электоральной поддержки, в этих 

условиях ему управлять на местах так удобнее», — отме-

чает эксперт. Предложение дошло до рассмотрения в пар-

ламенте очень быстро. Буквально на прошлой неделе на-

чались активные обсуждения, и уже принят закон. 

Республика Саха (Якутия) 

Якутск 

— Детские сады будут работать дольше 

На основании постановления Окружной администрации 

города Якутска, Управлением образования Окружной 

администрации города Якутска 13 октября 2014 года был 

издан приказ № 01-10/539 «Об изменении режима работы 

муниципальных дошкольных образовательных учрежде-

ний городского округа «город Якутск», в котором гово-

рится о том, что все муниципальные детские сады столи-

цы должны перейти на 12 часовой режим работы с 20 ок-

тября 2014 года. Основаниями принятия постановления 

Окружной администрации города Якутска от 10 октября 

2014 года № 276 п «Об изменении режима работы муни-

ципальных дошкольных образовательных учреждений 

городского округа «город Якутск» являются Федераль-

ный закон от 29 декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об образо-

вании в Российской Федерации», Постановление Главно-

го государственного санитарного врача Российской Феде-

рации от 15 мая 2013 года № 26 «Об утверждении Сан-

ПиН 2.4.1.3049-13 «Санитарно-эпидемиологические тре-

бования к устройству, содержанию и организации режима 

работы дошкольных образовательных организаций». Еле-

на Почтаренко, начальник отдела дошкольного образова-

ния Управления образования Окружной администрации 

города Якутска: «Решение о продлении времени работы 

муниципальных дошкольных образовательных учрежде-

ний принято в целях обеспечения полноценного режима 

пребывания ребѐнка в детском саду, способствующего 

улучшению качества образовательного процесса, профи-

лактики и оздоровления детей, а также в связи с много-

численными обращениями родителей. Все муниципаль-

ные дошкольные образовательные учреждения городско-

го округа «город Якутск» должны перейти на 12 часовой 

режим работы с 20 октября 2014 года. Режим работы дет-

ского сада устанавливается детским садом самостоятель-

но, т.е. каждый детский сад определяет с какого времени 

и по какое время он будет работать. Продление времени 

работы детского сада не скажется на родительской пла-

те». При увеличении режима работы муниципальных до-

школьных образовательных учреждений городского окру-

га «город Якутск» не требуется введение дополнительных 

штатных единиц, т.к. в каждой группе работают по два 

воспитателя. Количество штатных единиц помощников 

воспитателей соответствует нормативу. Режим работы 

указанных работников детского сада регулируется графи-

ком работы, который составляется учреждением само-

стоятельно. При изменении режима работы муниципаль-

ных дошкольных образовательных учреждений городско-

го округа «город Якутск» дополнительное финансирова-

ние не потребуется, так как не требуется введение допол-

нительных штатных единиц. Родительская плата в связи с 

переходом на 12 часовой режим работы не повысится. С 1 

сентября 2014 года размер родительской платы установ-

лен 120 руб. в день в городских (г. Якутск, микрорайон 

Марха) и 92 руб. в сельских и наслежных (Кангалассы, 

Маган, Табага, Тулагино-Кильдямцы и Хатассы) дошко-

льных организациях. 

Республика Хакасия 

Абакан 

— Столица Хакасии заняла 53 место в рейтинге эколо-

гичного развития городов 

Минприроды подготовил рейтинг экологичного развития 

российских городов за 2013 год. В него вошли 87 столиц 

http://www.asdg.ru/anounce/68/261803
http://www.asdg.ru/protokoll/88/261680


  

 

  
 

СТР. 12 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 33 (294) 

субъектов. Эксперты оценивали состояние городов по 

семи ключевым показателям, среди которых состояние 

воздушной среды, водопотребление и качество воды, об-

ращение с отходами, энергопотребление, использование 

территории (какая часть населенного пункта задействова-

на под промышленность, рекреационные зоны), управле-

ние воздействием на окружающую среду. Под последней 

понимается то, сколько денег тратится местными властя-

ми для поддержания чистоты в городе, а также доля 

предприятий, которые превышают допустимые выбросы в 

окружающую среду. В тройку лидеров рейтинга вошли 

Уфа, Саранск и Вологда. На четвертом месте оказалась 

Москва, которая по энергопотреблению вышла на первые 

позиции. На пятом месте — Воронеж, на шестом — 

Краснодар. Санкт-Петербург занял 15 строчку рейтинга. 

Среди сибирских городов Томск находится на 25 месте, 

Кемерово — 28, следом за ним Красноярск. Новосибирск 

получил 50 строчку рейтинга. Через одну позицию от не-

го — Абакан, который заслужил 52 место. В пятерку са-

мых «грязных» городов страны вошли: Астрахань, Кы-

зыл, Махачкала, Барнаул и Магадан. Стоит отметить, что 

в прежние годы Абакан и соседний с ним Черногорск не-

однократно получали не самые почетные звания самых 

грязных городов по загрязненности воздушной среды. 

Доля вредных вещество в атмосфере превышала допус-

тимые нормы. Что же сейчас — изменилось отношение к 

экологии? Или причина улучшения в том, что многие 

республиканские предприятия переживают не лучшие 

времена, и вынуждены закрываться? 

Краснодарский край 

Краснодар 

— Краснодарцы стали в два раза реже жаловаться на 

услуги ЖКХ 

На аппаратном совещании в администрации кубанской 

столицы, которое провел Владимир Евланов, обсудили 

статистику обращений граждан по вопросам защиты прав 

потребителей. — Эта информация крайне важна, так как 

дает наглядное представление о том, насколько качест-

венные товары и услуги получают краснодарцы, позво-

ляют судить об уровне обслуживания населения города, 

выявлять сферы, где с этим есть определенные проблемы. 

И конечно, по всем таким моментам граждане должны 

получать необходимую консультационную помощь. Важ-

но, чтобы у каждого, кто столкнулся с нарушением прав 

потребителей, была уверенность в том, что можно отсто-

ять свою правоту, — сказал В.Евланов. За девять месяцев 

в отдел по защите прав потребителей городского управ-

ления по социальным вопросам обратилось за содействи-

ем 609 жителей города (за аналогичный период прошлого 

года — 619). Как сообщил начальник управления Алек-

сандр Черепахин, наибольшее количество из них — 378 в 

сфере торговли. Кроме того, по услугам ЖКХ — 67, бы-

товым услугам — 78, в других сферах (услуги связи, ту-

ристско-экскурсионные, строительные, банковские, обра-

зовательные и т.д.) — 86. В результате работы отдела по 

защите прав потребителей жителям города возмещѐн 

ущерб, причинѐнный некачественными товарами и услу-

гами, в сумме 930 тыс. руб. Судами по искам, подготов-

ленным специалистами отдела, вынесены решения в 

пользу потребителей на сумму 260 тыс. руб. В сфере тор-

говли количество обращений граждан увеличилось на 

12,5% по сравнению с аналогичным периодом прошлого 

года (за девять месяцев 2013 года — 336). Больше всего 

жалоб поступило на организации, осуществляющие про-

дажу сотовых телефонов и аксессуаров к ним — 136. По 

бытовым услугам количество обращений увеличилось на 

18% (за девять месяцев 2013 года — 66). В частности, они 

касались ненадлежащего качества продукции и услуг ор-

ганизаций, осуществляющих работы по изготовлению 

мебели, металлопластиковых изделий. В сфере оказания 

жилищно-коммунальных услуг количество претензий 

сократилось более чем в два раза (за девять месяцев 2013 

года — 136). Например, поступали обращения граждан по 

поводу того, как будут производиться начисления на ка-

питальный ремонт в многоквартирном доме, по качеству 

услуг горячего водоснабжения. В других сферах деятель-

ности поступали единичные обращения. Всем потребите-

лям, обратившимся в отдел по защите прав потребителей, 

были даны консультации и разъяснения в соответствии с 

действующим законодательством, оказана помощь в 

оформлении претензий к организациям. Большинство 

вопросов были решены в досудебном порядке. 

Красноярский край 

Красноярск 

— В столице Красноярья разработали новые правила 

размещения киосков и павильонов 

В Красноярске разработали новые правила размещения 

киосков и павильонов. В августе 2014 года глава города 

Эдхам Акбулатов поручил выработать порядок размеще-

ния и продления срока размещения временных сооруже-

ний. Новый порядок содержит ряд решений, по которым 

удалось достичь компромисса с предпринимателями. По 

словам заместителя председателя городского совета депу-

татов Александра Глискова, сейчас арендная плата за 

размещение временного сооружения составляет в городе 

5-10 тыс. руб. в год, поэтому предложено увеличить этот 

показатель исходя из результатов прошедших торгов на 

земельные участки под временные сооружения. По расче-

там депутатов, благодаря этим мерам можно пополнить 

бюджет города на 300 млн руб. Также принято решение 

продлить сроки размещения временных сооружений на 3 

года. Кроме того, у предпринимателей в перспективе 

должна появиться возможность оформить разрешитель-

ные документы на те объекты, которые ранее имели раз-

решение, но со временем его срок истек. «Проекты со-

держат много либеральных моментов для предпринима-

телей. Муниципалитет находится в роли рефери, который 

ищет компромисс между интересами граждан и предпри-

нимателями. Временные объекты должны удовлетворять 

потребности людей в товарах и услугах в шаговой дос-

тупности. С другой стороны, их функционирование не 

должно препятствовать комфортному проживанию горо-

жан», — цитирует слова заместителя руководителя депар-

тамента градостроительства Максима Быкони «Сибирское 

агентство новостей». В апреле 2014 года местные депута-

ты предложили наказывать за нелегальное размещение 

киосков штрафами до 1 млн руб. Соответствующий зако-

нопроект на рассмотрение городского парламента внесли 

депутаты Владимир Егоров, Константин Сенченко и 

Александр Глисков. В документе говорилось, что за раз-

мещение временного сооружения в неположенном месте 

физических лиц будут штрафовать на сумму от 1 тысячи 

до 5 тысяч рублей, должностных лиц — от 3 тысяч до 40 

тысяч рублей, юридических лиц и должностных лиц ор-

гана местного самоуправления — от 30 тыс. до 1 млн руб. 
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Приморский край 

— Глава Приморья сократил долю софинасирования му-

ниципалитетов для участия в госпрограммах до 20% 

По решению губернатора Приморья Владимира Миклу-

шевского сокращена доля софинансирования для муни-

ципалитетов края по участию в госпрограммах с 30 до 

20%, сообщает пресс-служба администрации региона. «Я 

принял решение снизить процент софинансирования со 

стороны муниципалитетов до 20%. Остальную часть рас-

ходов возьмет на себя краевой бюджет», — заявил губер-

натор. По его мнению, это даст возможность муниципа-

литетам участвовать в большем количестве госпрограмм 

и решать важные текущие задачи, на которые раньше 

собственных средств не хватало. Отмечается, что реше-

ние о сокращении доли софинансирования было принято 

по итогам «Большого проезда», в ходе которого местные 

власти неоднократно поднимали вопрос невозможности 

участия в госпрограммах из-за ограниченности финансо-

вых ресурсов. В свою очередь в сообщении подчеркива-

ется, что глава региона считает необходимым обеспечить 

условия для равномерного развития всех территорий края. 

«Каким я хочу видеть Приморье? Прежде всего — боль-

шим, богатым регионом, где равномерно развиты все тер-

ритории — от краевого центра до самого дальнего посел-

ка. Именно для этого нами разработаны проекты террито-

рий опережающего развития. Они позволят динамично 

развивать экономику муниципалитетов, при этом под-

держивая традиционные отрасли и развивая новые», — 

отметил В.Миклушевский. 

— Петр Ханас: мэр во Владивостоке останется выбор-

ным 

В Приморье итоговый законопроект, разрабатываемый 

рабочей группой по реформе МСУ, будет представлен в 

ближайшее время. Возможен отказ от прямых выборов 

глав муниципальных образований, а также внедрение в 

каждом муниципалитете двуглавой модели управления. 

Согласно результатам совещания с губернатором Влади-

миром Миклушевским, планируются изменения в составе 

муниципальных образований Приморья: Спасск, Дальне-

реченск и Партизанск будут объединены со Спасским, 

Дальнереченским и Партизанским районами соответст-

венно. О том, что еще ждет Приморье после принятия 

закона о МСУ рассказал политический консультант, ди-

ректор Дальневосточного консалтингового центра Петр 

Ханас. Исходя из особенностей политических отношений 

в Приморском крае, я могу предположить, какими будут 

основные пункты закона. Депутаты в муниципальных 

районах будут избираться по одномандатным округам и 

необходимость этого назрела. На территории Приморско-

го края сейчас мы видим довольно разнообразную по 

формам смешанную систему, и для уровня муниципаль-

ных районов актуальны именно одномандатные округа. 

Депутаты должны отвечать за территории, от которых 

избираются. Безусловно, будет двуглавая система, к это-

му и склоняет федеральное законодательство, но и дву-

главая система разнообразна. Какая именно будет в При-

морье, можно предположить — скорее всего, исходя из 

интересов губернатора, будет выборность на уровне посе-

лений и двуглавая система в районах и городских окру-

гах, при этом глава муниципального образования будет 

являться председателем думы и будет избираться на все-

общих выборах. И не как депутат, а сразу как глава муни-

ципального образования. А вот главой администрации 

должен стать сити-менеджер. Всего районов и муници-

пального образования такого типа 34. Что это дает губер-

натору? С одной стороны, мы видим сити-менеджера, он 

выбирается на конкурсной основе, представляется комис-

сии, которая состоит наполовину из представителей ад-

министрации края. То есть в итоге сити-менеджер кон-

тролируется губернатором, это его человек. Второе: все-

общие выборы главы муниципального образования и 

председателя представит органа района позволит ему сра-

зу контролировать 2 органа власти. Немного система пе-

рекошенная, но в условиях мобилизационной экономики 

и регионального единоначалия это наиболее вероятный 

выход. При этом я думаю, что в отношении города Вла-

дивостока никаких изменений принято не будет. Да, Вла-

дивосток — единственный город, по уставу имеющий 

районное деление. Но здесь не будет двухуровневой сис-

темы представительной власти. И мэр будет все также 

избираться. И экономическая причина этого в том, что 

Владивосток — непростая территория, включающая две 

экономические зоны. Нужна высокая мобилизация соци-

альных ресурсов, и это требует дополнительной легитим-

ности, так как система, где есть сити-менеджер, распоря-

жающийся бюджетом, и глава-мэр, не имеющий ресурсов, 

конфликтна изначально. Это может сработать только при 

условии высокого профессионализма работником и от-

сутствия у них политических амбиций, что не встречается 

в природе. 

Артем 

— Артемовская делегация во главе с Владимиром Новико-

вым посетила Ханты-Мансийск 

Артемовская делегация, в состав которой вошли глава 

городского округа Владимир Новиков, председатель Ду-

мы Вячеслав Квон и депутаты, в рамках официального 

визита в Ханты-Мансийск посетила предприятия и учре-

ждения города. Они побывали на строящихся объектах 

социального и жилищного назначения, в школе-

новостройке, муниципальном детском саду, частном до-

школьном учреждении. «При общении с руководством 

сферы образования Ханты-Мансийска мы внесли не-

сколько своих предложений, которые оказались удачны-

ми у нас, — отметил В.Новиков. — Может быть, наш 

опыт приживется и в Ханты-Мансийске». Артемовская 

делегация также посетила Югорскую шахматную акаде-

мию, где для нее принимающей стороной была организо-

вана экскурсия. Гости послушали о достижениях шахма-

тистов, ознакомились с новинками техники: желающие 

играли в шахматы с роботом. «У вас так развито шахмат-

ное движение. Как вы смогли привить любовь к шахма-

там такому количеству детей и населения, — поделился 

впечатлениями Владимир Новиков. — У нас в городе раз-

вит такой вид интеллектуальной игры, как КВН. Им за-

нимаются порядка 1200 человек. В каждой школе своя 

команда». Также главу Артема заинтересовал процесс 

применения инновационных технологий на предприятиях 

сферы ЖКХ, деятельность раборазводного завода, много-

функционального центра. «Город Артем, несмотря на ог-

раниченный бюджет, является передовиком в Примор-

ском крае по улучшению жилищных условий. Наши му-

ниципалитеты в этом похожи, и мы будем перенимать их 

опыт в попытках минимизировать затраты, увеличивая в 

то же время эффективность», — отметил глава Ханты-

Мансийска Василий Филипенко. «У нас общие проблемы 

и задачи, поэтому обмен опытом с теми, у кого уже есть 

наработки, экономит время и средства. Мы поделимся с 

коллегами своей практикой по интересующим их направ-

лениям, а завтра их наработки будут полезны Ханты-
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Мансийску», — подчеркнул глава Ханты-Мансийска. За 

время официального визита были определены новые на-

правления сотрудничества. «Заинтересовал опыт коллег 

по проведению аукционов под жилищное строительство. 

Мы попробуем его применить. Надеюсь, это поможет 

несколько притормозить рост цен на жилье. Кроме того, 

наши дети смогут летом отдохнуть и поработать в Арте-

ме. Точек соприкосновения много. Будем работать», — 

сказал он. По итогу визита официальной делегации из 

Артема в Ханты-Мансийск муниципалитеты договори-

лись назвать в честь друг друга улицы в новых микрорай-

онах городов. 

Ставропольский край 

— Новая реформа «избавит» Ставрополье от всенарод-

ных выборов местной власти 

Власти Ставрополья начинают новую муниципальную 

реформу, суть которой проста — отказаться от всенарод-

ных выборов мэров и депутатов. К чему приводит такая 

несменяемость и бесконтрольность власти, уже проде-

монстрировала ситуация в Минводах, разруливать кото-

рую пришлось лично губернатору. Проблем множество и 

во внешне благополучных муниципалитетах. Например, в 

Буденновске, где и прошло совещание с «презентацией» 

новой реформы: сам губернатор негодовал, что городские 

власти разучились работать сколько-либо инициативно. 

Просто перекладывают бюджетные средства из одного 

ящичка в другой. А скоро, выходит, так будет везде. Бу-

денновск ненадолго стал столицей Ставропольского края: 

сюда в полном составе выехало правительство во главе с 

губернатором Владимиром Владимировым, чтобы про-

вести Совет муниципальных руководителей. Собираются 

они за последний месяц уже второй раз: первая такая 

встреча прошла 3 октября, на ней губернатор представил 

двух новых полпредов — Галину Ткачеву (Советский, 

Кировский и Георгиевский районы) и Наталию Луценко 

(Минераловодский район, Пятигорск, Лермонтов). Ожи-

далось, что и вчера Владимиров представит своего по-

следнего, седьмого, полпреда — по Предгорному району, 

Ессентукам, Кисловодску и Железноводску, но этого не 

произошло. Регион слишком сложный, и кандидата не 

могут подобрать уже больше полугода. На встрече в Ко-

чубеевке в кулуарах активнее всего обсуждали судьбу 

главы администрации Кочубеевского района Алексея 

Клевцова, который на сегодня является, пожалуй, самым 

непопулярным на Ставрополье. Но сколь нелюбим он 

народом, столь же привечает его Владимиров: если Клев-

цов и уйдет с муниципальной должности, то только на 

повышение — на должность первого замминистра сель-

ского хозяйства края или министра природных ресурсов. 

В кулуарах же буденновского мероприятия главы шепта-

лись уже о судьбе другого проблемного района — Мине-

раловодского, который недавно стараниями 

В.Владимирова оказался «обезглавлен». После побоища в 

районной больнице, которое устроила армяно-казачья 

банда, губернатор потребовал от главы района и города 

Минводы Константина Гамаюнова уйти в отставку. И тот 

после недолгих раздумий это сделал. Правда, вместо себя 

Гамаюнов оставил на посту председателя гордумы (главы 

города) своего родственника Андрея Григорьева — руко-

водителя комитета по экономике и бюджету. А районный 

совет, вероятно, возглавит Михаил Чукавин, который по-

переменно «рулил» Минводами и Минераловодским рай-

оном с 1999 по 2012 года. Именно он был инициатором 

экспериментов по передаче управленческих полномочий 

от райцентра муниципальному району; именно при нем и 

произошло «сращение криминала с властью», о котором 

твердит В.Владимиров. То есть обещанного губернатором 

обновления власти не состоялось. По этому поводу главы 

общественных организаций Минвод опубликовали от-

крытое обращение, их делегация отправилась к зампреду 

правительства края, куратору внутренней политики Ольге 

Прудниковой, с требованием не допустить возвращения к 

власти проворовавшихся отставников. В общем, в ситуа-

ции с Минводами еще рано ставить точку, как это поспе-

шил сделать В.Владимиров. Пока лишь многоточие. Сам 

Буденновск, где заседали муниципальные главы, — жи-

вой пример порочности любых экспериментов с местным 

самоуправлением. Их любителем был губернатор Вале-

рий Гаевский, в бытность которого весной 2010 года про-

изошло объединение Буденновска и района в единый му-

ниципалитет (город потерял статус «городского округа» и 

стал всего лишь «городским поселением» — наравне, 

скажем, с поселками Терским или Искра, где население и 

объем экономики в двадцать раз меньше). Это было про-

ведено, естественно, через «всенародный» референдум, 

который, как убеждала оппозиция, прошел с многочис-

ленными нарушениями. Например, местное население 

одаривали продуктовыми наборами и бытовой техникой 

от лица неких «спонсоров». Их, впрочем, вычислить было 

несложно — это тогдашний мэр и один из богатейших 

людей города Александр Юрченко, владелец мясокомби-

ната «Дюк». Сейчас А.Юрченко — председатель горсове-

та и райсовета в одном лице (и, соответственно, глава го-

рода и района), а заодно и лидер местной «Единой Рос-

сии». Кажется таким же непоколебимым, как и Констан-

тин Гамаюнов, еще недавно тоже вольготно занимавший 

несколько кресел. Вся работа властей Буденновска сво-

дится к освоению налоговых доходов, поступающих от 

крупнейшего предприятия края. Сам В.Владимиров на 

совещании в Буденновске всерьез критиковал местные 

власти за отсутствие экономической инициативы. Факти-

чески, сегодня вся работа администрации города сводится 

к освоению налоговых доходов, поступающих от круп-

нейшего предприятия края — нефтехимического завода 

«Ставролен» (входит в группу ЛУКОЙЛа). С 2010 года 

Буденновск находился в утвержденном правительством 

России списке моногородов, чьи программы по диверси-

фикации экономики финансировал Минрегион. Но недав-

но его исключили из этого списка (со Ставрополья там 

остался только Невинномысск, где, кстати, крупнейших 

производств не одно, а три — химзаводы «Арнест» и 

«Азот» и электростанция). По мнению вице-премьера 

краевого правительства Андрея Мурги, это стало законо-

мерным следствием безынициативности местных властей, 

которые ничего не делают для диверсификации буден-

новской экономики. Поддержал коллегу и сам губерна-

тор: мол, пока ехал по городу, поразился количеству ма-

газинов, ресторанов и прочих развлекательных заведений. 

А где же реальные производства?! На совещании, увы, не 

прозвучала вслух, но напрашивалась сама собой одна 

мысль: когда власть несменяема и неподконтрольна насе-

лению, она просто не может работать эффективно. А за-

чем? Чтобы раз в полгода было не стыдно взглянуть в 

глаза приехавшему на очередное «кустовое» совещание 

губернатору? За собственные кресла чиновники могут не 

опасаться. Ну разве что произойдет нечто из ряда вон вы-

ходящее — вроде массового побоища в больнице с ле-

тальным исходом. При этом сегодня вся вертикаль власти 

в России строится на принципах подотчетности чиновни-
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ков только своему шефу (такому же чиновнику), но никак 

не избирателю. Такова логика и нового федерального за-

кона №136-ФЗ, принятого в мае нынешнего года, который 

в очередной раз «корректирует» многострадальный закон 

«Об основах местного самоуправления». С докладом о 

нововведениях на буденновском заседании выступала 

вице-премьер правительства Ставрополья Ольга Прудни-

кова. Каждый регион вправе изменить порядок формиро-

вания органов местного самоуправления (а их четыре ти-

па: сельские поселения, городские поселения, городские 

округа и муниципальные районы). То есть теперь не насе-

ление или местные депутаты, а именно краевые власти 

решают, где будут проводиться всенародные выборы, а 

где глава будет назначаться. О.Прудникова представила 

на суд коллег-мэров проект краевого закона, который 

должен быть утвержден до конца года. Отныне прямые 

выборы остаются только на сельском уровне: при этом, 

правда, избранный глава сельсовета будет одновременно 

возглавлять и представительный орган. А вот на город-

ском и районном уровнях от выборов глав решено отка-

заться в принципе (в районах также исчезнут выборные 

депутаты — их будут «делегировать» сельсоветы). Отны-

не прямые выборы останутся только на сельском уровне, 

а на районном и городском от них решено отказаться в 

принципе. Это затронет Степновский район (там послед-

ние выборы главы и райсовета прошли в прошлом году), а 

также 11 городов (Благодарный, Георгиевск, Ессентуки, 

Железноводск, Ипатово, Михайловск, Невинномысск, 

Нефтекумск, Новопавловск, Пятигорск и Светлоград), где 

до последнего времени еще сохранялись прямые выборы 

глав. Последним муниципалитетом, где депутаты отказа-

лись от прямых выборов, стал Кисловодск: это было не-

обходимо, чтобы, в том числе, избавиться от крайне не-

популярного, погрязшего в скандалах мэра Наталии Лу-

ценко. Правда, вместо того, чтобы навеки выпасть из 

управленческой обоймы, она вскоре вернулась в губерна-

торскую команду, да еще и с повышением — став пол-

предом по Кавминводам. Глядишь, скоро и К.Гамаюнов, 

который сегодня в опале, всплывет на какой-нибудь но-

вой должности. Ведь таков он, управленческий стиль 

В.Владимирова: своих не бросаем, а чужих не трогаем. 

Минеральные Воды 

— На снижение качества управления муниципалитетом 

повлияла отдаленность гордумы от населения 

Такое мнение было высказано рядом ветеранов в ходе 

диалога актива горсовета последних в рамках рабочей 

поездки губернатора Владимира Владимирова в Мине-

ральные Воды, где прошло общение с должностными ли-

цами органов местного самоуправления и представителя-

ми общественности. По словам пожилых людей, депкор-

пус города в последние годы стал «замкнутой кастой» и 

не участвует в диалоге с общественностью. Волнующие 

вопросы ветеранскому активу чаще всего приходится об-

суждать с краевыми или районными народными избран-

никами, которые более открыты, чем городские. Поток 

критики был связан и с рядом решений, принимаемых как 

администрацией города, так и при участии городских де-

путатов, фактически неподотчетных избирателям. Среди 

острых проблем названы застройка зеленых зон, чрезмер-

ное насыщение города наружной рекламой и торговыми 

точками — в ущерб другим сферам жизни Минвод. Ос-

новные темы обсуждения были связаны с недавним инци-

дентом в минераловодской больнице и причинами, по 

которым он стал возможен. Ряд ветеранов высказали мне-

ние, что значительным образом на снижение качества 

управления городом повлияла отдаленность городской 

Думы от населения. «Депутатский корпус сам должен 

осознать, что произошло, и по-человечески, порядочно 

уйти в роспуск», — прозвучало предложение от пожилых 

горожан. Главу края сопровождали председатель краевой 

ветеранской организации Алексей Гоноченко, члены 

краевого правительства, депутаты Думы Ставрополья, 

руководители муниципального уровня. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— Общественные слушания по развития физкультуры и 

спорта состоялись в муниципалитете 

В спортивном центре «Орлан» Комсомольска-на-Амуре 

прошли общественные обсуждения государственной це-

левой программы Хабаровского края «Развитие физиче-

ской культуры и спорта в Хабаровском крае». В меро-

приятии приняли участие представители министерства 

спорта и молодѐжной политики Хабаровского края, Зако-

нодательной думы Хабаровского края, Комсомольской-

на-Амуре городской думы, администрации города, руко-

водители спортивных школ города, тренера, любители 

спорта. Главной целью обсуждений стало получение 

предложений по увеличению количества людей, регуляр-

но занимающихся спортом. На сегодняшний день этот 

показатель по Хабаровскому краю составляет 27%. Еже-

годно в крае проходит около 800 соревнований разного 

уровня, на которые выделяется около 120 млн руб. Как 

отметили многие присутствующие, одним из самых важ-

ных вопросов остаѐтся состояние инфраструктуры и дос-

тупность спортивных объектов. Особо акцентировалось 

внимание на развитии массового спорта, спорта в школе и 

студенческого спорта, спорта для ветеранов и инвалидов. 

Для качественной реализации программы организаторам 

важно было понять, какие условия необходимо создать на 

местах, какие нужные меры государственной поддержки 

спорта и физической культуры. Кроме того, необходимо 

оценить эффективность использования имеющихся спор-

тивных сооружений. Депутаты городской Думы предло-

жили уделить большее внимание пропаганде массового 

спорта в средствах массовой информации, провести реви-

зию спортивных площадок на соответствие требованиям 

и нормам, рассмотреть возможность создания площадок 

для альтернативных видов спорта. В заключении общест-

венных слушаний все значимые предложения были вне-

сены в протокол, на основании которого обсуждаемая 

программа будет скорректирована. 

Хабаровск 

— В новом созыве Хабаровской городской думы появятся 

районные депутатские группы 

Одной из приоритетных задач шестого созыва Хабаров-

ской городской думы станет разработка и реализация по-

ложения о создании территориальных депутатских групп. 

Об этом вчера на втором заседании городской думы зая-

вил ее спикер Сергей Савков. По его словам, на одном из 

последних аппаратных совещаний глава города Алек-

сандр Соколов дал соответствующее распоряжение сво-

ему аппарату, предложив «разработать положение о рай-

онных депутатских группах с целью приближения пред-

ставительной и исполнительной власти к решению про-

блем на территории». С.Савков подчеркнул, что именно 

территориальные депутатские группы должны будут про-

водить выездные заседания в округах, чтобы на месте 

рассмотреть вопросы социально-экономического развития 

и проблем, которые возникают в округе. «Это особенно 
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важно в период начала бюджетирования и хода реализа-

ции бюджета, а также перед итогом реализации в первую 

очередь бюджета округа», — отметил С.Савков. Как от-

метил спикер, вопрос территориальных депутатских 

групп зависит от «экономических возможностей», а также 

от проекта закона краевой думы о местном самоуправле-

нии, который будет обсуждаться в ноябре. Он определит 

административно-территориальное устройство Хабаров-

ска, а также утвердит структуру администрации города. 

Ранее С.Савков заявлял, что для эффективной работы 

территориальных депутатских групп необходимо в рам-

ках реформы МСУ увеличить численность городской ду-

мы до 50-60 человек. «Сейчас Южный округ, например, 

представляет 13 депутатов — было бы 18. Так же и по 

другим районам. Эти группы уже имели бы полное право 

рассматривать начальный, финальный варианты бюджета 

города и промежуточный ход их исполнения с комитета-

ми по управлению округами. Нужно только их создать — 

чтобы они постоянно работали на территории и, зная и ее 

потребности, и ее возможности, принимали решения в 

интересах своих районов», — отметил С.Савков. 

— Сергей Савков: отличительный знак депутата надо 

носить даже в автобусах 

Депутатские значки не следует снимать даже в общест-

венном транспорте Хабаровска. Избиратели должны ви-

деть, кто защищает их интересы, сообщил председатель 

Гордумы Хабаровска Сергей Савков. Такая просьба про-

звучала на втором заседании хабаровской городской ду-

мы VI созыва. Председатель хабаровской городской думы 

С.Савков призвал депутатов всегда, даже в общественном 

транспорте, носить выданные им значки, чтобы люди ви-

дели, кто защищает их интересы. Однако, С.Савков доба-

вил. — Конечно, в автобусах афишировать, что вы депу-

тат страшновато. Люди сразу увидят, к кому нужно обра-

щаться за решением многих наболевших проблем. Тем не 

менее, депутатский значок — это не только внешнее от-

личие, а возможность более частного общения с избира-

телями. Именно поэтому депутаты обязаны носить его 

повсюду, а не только на работе. 

— Анна Ридняк: опыт и знания придут, если помогать 

людям 

Самым молодым депутатом в Хабаровской городской 

думе стала Анна Ридняк, 23-летняя выпускница ДВГУПС. 

О том, тяжело ли было победить на выборах, обойдя 

сильного оппонента и о планах на будущее, депутат рас-

сказала в интервью. Я родилась в Хабаровске, училась в 

лицее «Ритм». В 2008 году поступила в Дальневосточный 

государственный университет путей сообщения на специ-

альность «строительство железных дорог». Закончила его 

в 2013 году. Работать начала еще во время учебы — попав 

на летнюю практику в компанию «Практик-Строитель», я 

хорошо себя проявила и уже совсем скоро стала испол-

нять обязанности инженера, потом меня повысили до ве-

дущего специалиста, и совсем недавно назначили началь-

ником отдела капитального строительства. — Есть ли 

планы продолжить образование? — Да, конечно. В про-

шлом году я поступила в Академию государственной 

службы и народного хозяйства при президенте Россий-

ской Федерации, которая находится в Москве, на специ-

альность «управление проектами и программами». Я счи-

таю, что гуманитарное образование хорошо дополняет 

техническое. Кроме того, хожу на тренинги, читаю лите-

ратуру по личностному росту — мне это очень интересно 

и помогает развиваться и расти, и не только профессио-

нально. — Анна, стать депутатом было Вашей целью? 

— Общественная деятельность занимает большую часть 

моей жизни. Я была помощником депутата, состояла в 

общественной молодежной палате. Сейчас я — член ме-

стного политического совета городского отделения пар-

тии «Единая Россия». И в этом году мои коллеги по пар-

тии оказали мне большое доверие и выдвинули кандида-

том в депутаты Хабаровской городской думы шестого 

созыва по округу №13. Благодаря поддержке коллег, 

председателя думы Сергея Савкова, а также мэра Алек-

сандра Соколова, мне удалось победить с большим отры-

вом. А выстроить тактику и стратегию моей кампании 

мне помогла председатель совета ветеранов Индустри-

ального района Людмила Коробова. — На чем была осно-

вана Ваша предвыборная программа? — Предвыборная 

кампания у меня была очень сложная. У меня был силь-

ный оппонент, известный в городе человек Сергей Печ-

нов. Основой моей предвыборной программы я сделала 

преемственность поколений — я вижу большую пробле-

му в том, что эта связь сейчас разрушена в России, к со-

жалению. Исчезло наставничество, и это касается всех 

сфер жизни. Поэтому я своим примером я призываю мо-

лодежь учиться у старших, перенимать опыт старших, 

использовать свою энергию для того, чтобы преумножать 

эти знания и адаптировать, интегрировать эти знания в 

современной жизни. Еще одной линией моей программы 

была стратегия личного общения, которую я назвала «Ты-

сяча рукопожатий». Вместе с ветеранами и представите-

лями молодежных движений я проводила дворовые 

встречи, ходила по квартирам, представляясь лично изби-

рателям — всего мы обошли пять тысяч квартир. И это 

очень помогло. Оказывается, люди открыты к диалогу, 

готовы обсуждать проблемы и вносить свои предложения 

по их решению. Задача депутата — быть прослойкой, свя-

зью между жителями округа и исполнительной, законода-

тельной властью, с чиновниками. Помогать людям. И в 

этом плане мною наработана огромная база проблем, ко-

торые мы с коллегами будем решать. — Вы самый моло-

дой депутат в городской думе. Как вы себя ощущаете? 

— Как выяснилось, я самый молодой депутат не только в 

Хабаровской городской думе, но и на всем Дальнем Вос-

токе, а также одна из самых молодых в России. Это от-

крытие для меня стало большой неожиданностью. И сей-

час я ощущаю большую гордость за то, что могу работать 

плечом к плечу с такими опытными людьми, уважаемыми 

людьми. Для меня это, прежде всего хорошее подспорье 

набраться опыта, поучиться тому, как стоит вести дела. У 

нас очень хороший коллектив, очень слаженный, очень 

добрый. Будем работать. Мои коллеги оказали мне боль-

шую честь и доверие, я вхожу в комитет по бюджету и в 

комитет по городскому хозяйству. Также я вошла в состав 

наградной комиссии. Но эта работа в удовольствие. Те-

перь я хочу своим примером показать молодежи, что 

важно участвовать в политическом процессе, в жизни 

страны, в жизни города. — Сейчас получается, вы пять 

лет будете работать в городской думе. А дальнейшие 

планы какие? Куда вы стремитесь? — У меня есть стра-

тегия на 50 лет, такая общая линия моей жизни, но все 

зависит от того, как я сейчас справлюсь с этой ответст-

венностью, как проявлю себя в работе, в команде, как по-

нравится работа моя жителям округа. И я думаю, что че-

рез пять лет либо второй срок, либо выше — как мои кол-

леги по партии решат. — То есть, реализовываться Вы 

планируете здесь, в Хабаровске? — Конечно. Я считаю, 

что то, что наша молодежь уезжает — это плохая тенден-
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ция. Нужен яркий пример, показывающий, что можно 

реализоваться здесь, в Хабаровске, а не ехать куда-то. 

Когда шла моя предвыборная кампания, я говорила — 

окажите мне доверие, чтобы молодежь поняла, что можно 

и здесь добиться определенных высот, можно раскрыть 

свой потенциал и в Хабаровске, с пользой для себя и для 

общества. Мы видим, сколько проблем, и их нужно ре-

шать. А через решение проблем приходит и опыт, и зна-

ния, умения, и уверенность в себе — ты знаешь, что ты 

можешь это сделать.  

Иркутская область 

— Правительство Приангарья регулярно будет прово-

дить выездные заседания в муниципалитетах 

Новый формат работы правительства Иркутской области 

— выездные заседания — запускает губернатор Сергей 

Ерощенко, сообщила пресс-служба областного прави-

тельства. «Каждый мэр имеет право обращаться к любому 

региональному министру, и тот, в свою очередь, обязан 

ему помогать. Выездные заседания областного правитель-

ства помогут на месте более детально разобраться в соци-

ально-экономической ситуации и принять более взвешен-

ные решения», — цитируются в сообщении слова 

С.Ерощенко. Уточняется, что выездные заседания прави-

тельства Иркутской области планируется сделать регу-

лярными, и обсуждать на них социально-экономическую 

ситуацию в муниципалитетах. Уже известно, что первое 

заседание облправительства пройдет в Саянске, где на 

осенних выборах мэра победил представитель «Справед-

ливой России». Там будут обсуждаться проблемы городов 

Саянск, Зима и Зиминского района. «Планируется обсу-

дить вопросы реализации в данных территориях про-

граммы «Чистая вода», подготовки проектно-сметной 

документации для полигона ТБО, строительства и капи-

тального ремонта автодорог и социальных объектов», — 

отмечает пресс-служба. 14 сентября в Саянске с результа-

том 45,5% мэром был избран Олег Боровский, выдвиже-

нец «Справедливой России». Его конкурент — «едино-

росс» Николай Пенюшкин набрал 42,69%. Саянск — са-

мый молодой город в Иркутской области, строительство 

которого началось в 1970 году. В настоящее время насе-

ление 39,1 тыс. человек. Основное предприятие — ОАО 

«Саянскхимпласт» — крупнейший в России производи-

тель суспензионного поливинилхлорида (смола ПВХ). 

— Александр Трифонов: с января 2015 года будет запу-

щен новый механизм капитального ремонта многоквар-

тирных домов 

С января 2015 года будет запущен новый механизм капи-

тального ремонта многоквартирных домов. Об этом на 

заседании Правительства Иркутской области, состояв-

шемся под председательством первого заместителя Пред-

седателя Правительства Иркутской области Виктора Иг-

натенко, сообщил заместитель министра жилищной поли-

тики и энергетики Приангарья Александр Трифонов. «Ра-

нее ремонт многоквартирных домов проводился за счет 

федерального бюджета, начиная с января 2015 года рас-

ходы лягут на бюджеты муниципалитета, субъекта феде-

рации и население», — подчеркнул А.Трифонов. Мини-

мальный размер взноса на капитальный ремонт (в рублях 

на 1 кв. м занимаемой общей площади помещения, при-

надлежащего собственнику) в месяц в Иркутской области 

составляет от 3,41 руб. до 8,39 руб. в зависимости от тер-

риториальной расположенности и оснащенности дома 

внутридомовыми инженерными системами, а также типа 

здания. 

— Власти будут выравнивать бюджеты городов и рай-

онов специальной субсидией 

Министр финансов Иркутской области Наталия Боярино-

ва на сессии заксобрания в среду предложила депутатам 

утвердить новый вид субсидии — на выравнивание бюд-

жетов городов и районов области, сообщает пресс-служба 

регионального правительства. «Общий объем заложенных 

в законопроект субсидий на выравнивание составляет 

711,4 млн руб., из них почти 594 млн руб. будут распре-

делены между муниципальными районами и городскими 

округами, а 117,5 млн переданы городским и сельским 

поселениям. Кроме того, муниципалитетам дополнитель-

но выделяется еще 111,5 млн руб. на выполнение ряда 

государственных полномочий, переданных на местный 

уровень», — пояснила министр. Всего на реализацию го-

сударственных программ, в которых территории области 

являются соисполнителями, города и районы получат до-

полнительные субсидии из регионального бюджета в объ-

еме 1,3 млрд руб. Общая сумма увеличения ассигнований 

по межбюджетному регулированию при изменении бюд-

жета 2014 года составит 2,8 млрд руб., а с начала года 

финансовая поддержка муниципальных образований уве-

личилась почти на 3,9 млрд руб. по сравнению с первона-

чально принятым бюджетом. Депутаты в среду также 

уточнили параметры регионального бюджета на текущий 

год. Доходы утверждены в объеме 100 млрд руб. с учетом 

их увеличения на 2,9 млрд, расходная часть выросла на 

4,9 млрд и составляет теперь 115 млрд руб. 

Братск 

— Николай Слободчиков: муниципалитет станет пло-

щадкой инвестиционного развития северных территорий 

Иркутской области 

В Братске в начале декабря пройдет выездное заседание 

Правительства Иркутской области. Об этом во время 

встречи с мэром города Сергеем Серебренниковым сооб-

щил первый заместитель председателя Правительства 

Иркутской области Николай Слободчиков. Братск являет-

ся самым крупным промышленным центром северных 

территорий Иркутской области, который должен стать 

площадкой инвестиционного развития, подчеркнул он. — 

С началом реализации крупных проектов жители Братска 

должны почувствовать реальные изменения в качестве 

жизни, — считает Н.Слободчиков. — Безусловно, нужно 

продолжать программу газификации, переоборудования 

пассажирского транспорта, ремонта дорог и придомовых 

территорий. В Братске много перспектив в сфере образо-

вания, молодежной политики, спорта. Нам нужно про-

должить реализацию программ по переселению из ветхо-

го и аварийного жилья. Отдельным вопросом, по мнению 

Н.Слободчикова должна стать забота о ветеранах. Это 

особенно важно накануне празднования 70-летия Победы 

в Великой Отечественной войне. Все эти направления 

необходимо учесть при подготовке к выездному заседа-

нию Правительства и приложить максимум усилий для 

того, чтобы оно стало результативным. В ходе встречи 

мэр Братска Сергей Серебренников отметил системное 

внимание к городу и поддержку со стороны Правительст-

ва Иркутской области. По словам мэра, опыт такой со-

вместной работы с руководством региона уже есть. 

С.Серебренников рассказал, что по итогам апрельского 

выездного заседания в Братске с участием губернатора 

Сергея Ерощенко были решены многие вопросы, которые 

накопились в результате кризиса городской власти в про-

шлом году. В течение всего 2014 года правительственные 

делегации, в состав которых входили руководители мини-
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стерств и ведомств, неоднократно проводили в Братске 

выездные совещания и в итоге принимали конкретные 

решения. — Нами уже подготовлен пакет предложений, 

которые мы готовы включить в региональные и феде-

ральные программы, — подчеркнул С.Серебренников. — 

Эти предложения касаются тех сфер городской экономи-

ки, на развитие которых в бюджете Братска средств не-

достаточно. Мэр отметил, что на сегодняшний день уже 

проведена ревизия городского хозяйства по всем направ-

лениям. Составленный реестр первоочередных задач оце-

нивается в общую сумму более 4 млрд. рублей. Практиче-

ски, это еще один бюджет города Братска, который помог 

бы решить самые жизненно важные и первостепенные 

задачи городской жизни, и выйти не только на уровень 

стабильности, но и развития. Именно эти предложения, по 

словам С.Серебренникова, станут предметом обсуждения 

во время декабрьского выездного заседания Правительст-

ва Иркутской области. На сегодняшний день в число ак-

туальных предложений, которые будут представлены 

участникам декабрьского заседания, входят шесть инве-

стиционных проектов, которые позволят городу осущест-

вить качественный рывок в экономике. Это инвестицион-

ные проекты в области машиностроения, создания собст-

венной пищевой базы и обеспечения продовольственной 

безопасности. Все они могут претендовать на включение 

в список приоритетных проектов Иркутской области. 

С.Серебренников также рассказал о том, что город Братск 

продолжает участие в реализации программы по пересе-

лению из ветхого и аварийного жилья, и планирует за-

вершить переселение до 2017 года. Администрация Брат-

ска уже подготовила свои предложения к рассмотрению 

Дорожным фондом Иркутской области. Речь идет о ре-

монте шести улиц во всех районах города — в Централь-

ном, Падунском и Правобережном. В городе планируется 

продолжить ремонт муниципальных учреждений — это 

касается спорта, культуры и образования. Мэр города 

подчеркнул, что одной из важнейших является программа 

по закреплению молодежи в Братске. В числе приоритет-

ных — программы по привлечению врачебных кадров. В 

городе работает «Программа по строительству жилья для 

сохранения профессиональных кадров». Одним из ее ус-

ловий является сохранение ценового уровня за один квад-

ратный метр в пределах 17-22 тыс. руб., что позволит 

привлечь к участию в этой программе более широкий 

круг горожан. С.Серебренников подчеркнул, что забота о 

ветеранах всегда оставалась первоочередной для всех 

уровней городской власти. Именно поэтому программа 

поддержки ветеранов города Братска также войдет в спи-

сок приоритетных. — Мы возлагаем определенные наде-

жды на решения предстоящего выездного заседания Пра-

вительства Иркутской области, и уверены в том, что оно 

станет толчком к развитию экономики города, улучше-

нию социально-политического и инвестиционного клима-

та в Братске, — отметил мэр города. Подводя итоги 

встречи, Н.Слободчиков обратил внимание на то, что в 

городе Братске действительно есть условия для дальней-

шего развития. Очень важным, по мнению заместителя 

председателя Правительства, является ориентир город-

ской власти на развитие профориентации для молодежи. 

Высокой оценки, по его мнению, заслуживает проект по 

созданию медицинских классов в двух городских школах. 

Подготовке профессиональных кадров в Братске, который 

обладает мощным инвестиционным потенциалом, и в 

дальнейшем будет уделяться особое внимание. Опыт 

братчан по созданию профессиональных классов в шко-

лах, по словам Н.Слободчикова, должен быть использо-

ван и в других территориях Иркутской областью. В связи 

с этим министерствам уже поручено разработать анало-

гичные программы по различным направлениям. 

Н.Слободчиков отправился с рабочей командировкой в 

Нижнеилимский район. Но перед этим вместе со своими 

коллегами, руководителями региональных министерств и 

ведомств, а также мэром города С.Серебренниковым, он 

посетил сквер первостроителей Братска в Энергетике и 

возложил цветы к памятнику Ивану Наймушину. 

Иркутск 

— Администрация ищет дополнительные деньги на от-

лов безнадзорных животных 

Лимит на отлов безнадзорных животных в Иркутске бу-

дет исчерпан в октябре 2014 года. Как сообщает пресс-

служба городской администрации, в связи с этим комитет 

городского обустройства администрации Иркутска напра-

вил запрос в службу ветеринарии с предложением о до-

полнительном финансировании мероприятий по отлову, 

транспортировке и содержанию безнадзорных животных 

в городе Иркутске. На этой неделе проходит комиссион-

ная проверка сведений о количестве отловленных живот-

ных, качестве их содержания и выполнении иных видов 

работ, предусмотренных муниципальным контрактом. 

Напомним, городу Иркутску из областного бюджета была 

выделена субвенция в размере чуть более 9 млн руб. Ве-

теринарно-санитарные аспекты контролируются службой 

ветеринарии Иркутской области. В результате проверки 

были выявлены нарушения у одного из субподрядчиков. 

На эти недочеты представители генподрядчика и админи-

страция указывали и ранее, однако до сих пор не все из 

них устранены. Проверка продолжится. 

Черемхово 

— Представители всех политических партий, дейст-

вующих на территории города, включены в состав адми-

нистративного совета при мэре города 

В состав совещательного органа добавлены и новые лица 

из числа руководителей городских предприятий, предста-

вителей бизнес-сообщества, молодежи и общественных 

объединений. Об обновлении состава административного 

совета на очередном его заседании сообщил мэр Вадим 

Семенов. По его убеждению, кадровые ротации как в ча-

стных, так и в государственных структурах направлены, в 

первую очередь, на совершенствование системы взаимо-

действия и повышение эффективности работы. «Управля-

ет городом не один мэр, а местное сообщество, городская 

община. В системе местного самоуправления учитывается 

мнение каждого. Не важно, какую политическую партию, 

общественное объединение представляет человек, главное 

— чтобы он любил свой город и был настроен на конст-

руктивное решение ежедневных задач и проблем терри-

тории, — подчеркнул В.Семенов. — К управлению горо-

дом нужно привлечь максимальное количество активных 

граждан. Уверен, богатый опыт плюс свежий взгляд сде-

лают работу нашего административного органа еще более 

качественной». Планируется, что в дальнейшем в практи-

ку работы административного совета войдет постоянное 

обсуждение постановлений администрации, стратегиче-

ских и текущих направлений в сфере социально-

экономического развития города, сообщается на офици-

альном сайте администрации Черемхово. 
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Магаданская область 

Магадан 

— На заседании Совета мэрии подвели итоги благоуст-

ройства города в 2014 году 

С основным докладом выступил руководитель департа-

мента строительства, архитектуры и экологического кон-

троля Вениамин Троицкий. В 2014 году, в рамках прове-

дения Года Благоустройства, продолжена работа по меро-

приятиям муниципальных и ведомственных программ 

«Благоустройство дворовых территорий в 2014-2016 го-

дах», «Модернизация уличного освещения в 2011-2014 

годах», «Исполнение наказов избирателей депутатам Ма-

гаданской городской Думы» на 2012-2015 годы», «Повы-

шение безопасности дорожного движения на 2013-2015 

годы», «Спорт в каждый двор». Мероприятия по благоус-

тройству выполнялись муниципальными бюджетными 

учреждениями «Комбинат зеленого хозяйства», 

«ГЭЛУД», «Горсвет» в рамках муниципальных заданий, а 

также привлеченными подрядными организациями по 

муниципальным контрактам. Несмотря на сложные ме-

теорологические условия, комплексно было благоустрое-

но 28 дворовых территорий. Произведено асфальтирова-

ние, оборудование наружным освещением, озеленение 

дворовых территорий, обустройство детских игровых и 

спортивных площадок. При обустройстве придомовых 

территорий, по мере возможности и с учетом сложившей-

ся жилой застройки, организовывались парковочные 

площадки и карманы, расширялись внутриквартальные и 

межквартальные проезды. В рамках подпрограммы 

«Спорт в каждый двор» в 2014 году в городском парке 

появился новый современный теннисный корт. В цен-

тральной части города в полном объеме выполнены рабо-

ты по обустройству улицы Скуридина, ввод которой в 

эксплуатацию позволил разгрузить транспортные магист-

рали города. Построена большая парковочная площадка, 

новый парковочный карман, тротуары, появились новые 

газоны и элементы озеленения. В настоящее время завер-

шаются работы по устройству наружного уличного осве-

щения. Силами МБУ г.Магадана «ГЭЛУД» на улично-

дорожной сети города произведен ремонт дорожного по-

лотна, уложено почти 80 000 кв. м асфальта. Отремонти-

ровано более 90 000 кв. м грунтовых дорог, 4285 кв. м 

тротуаров, построено 2550 кв. м новых. Оборудовано 10 

подходов к пешеходным переходам с асфальтированием 

общей площадью 594 кв. м. Завершено обустройство ве-

лосипедной дорожки площадью 5850 кв. м от моста через 

реку Магаданку до зоны отдыха «Горняк». В этом году 

впервые были запланированы и выполнены работы по 

ямочному ремонту дорожного полотна в дворовых терри-

ториях площадью 2 000 кв. м. На улично-дорожной сети 

силами предприятия «Горсвет» произведена замена 946 

дорожных знаков, установлено 115 секций и произведена 

замена 183 секций пешеходного ограждения, установлено 

120 парковочных столбиков, нанесено 29000 кв. м гори-

зонтальной дорожной разметки, произведена замена 196 

дорожных знаков «Пешеходный переход» на знаки «Пе-

шеходный переход» со светоотражающей флуоресцент-

ной пленкой желто-зеленого цвета. Для большего привле-

чения внимания к пешеходным переходам со стороны 

водителей в 2014 году на 20 перекрестках и пешеходных 

переходах вблизи образовательных учреждений дорожная 

разметка «Зебра» наносилась краской желтого цвета. 

МБУ города Магадана «Горсвет» выполнена установка 

297 опор и 476 светильников наружного освещения. МБУ 

города Магадана «КЗХ» выполнялись работы по органи-

зации клумб и вертикальному озеленению. В целом было 

высажено более 160 тыс. единиц цветочной рассады. Ор-

ганизовано 4800 кв. м клумб, 13408 кв. м газонов. Подво-

дя итоги работы Совета, мэр Магадана Сергей Абрамов 

сказал: «Качество проведенных в этом году работ будет 

оценено временем и жителями города. Если говорить об 

объемах благоустройства, то, по сравнению с прошлым 

годом, они значительны. Впервые, благодаря объявлен-

ному Году благоустройства, мы получили на эти цели 

средства из областного бюджета. Конечно, нам бы хоте-

лось, чтобы и бизнес города был социально ответствен-

ным, благоустраивал территории вокруг своих офисов и 

предприятий. Думаю, мы к этому придем. Все программ-

ные мероприятия по благоустройству выполнены. Работу 

в этом направлении в 2014 году оцениваю положитель-

но». 

— Мэр Сергей Абрамов: дополнительные доходы город-

ской казны пойдут на социальное направление и под-

держку программ в сфере благоустройства 

Депутаты Магаданской городской Думы на очередном 

заседании внесли изменения в бюджет колымской столи-

цы. Примерно на 170 млн руб. увеличена доходная часть 

казны. Таким образом, величина поступлений в бюджет 

вплотную приблизилась к 6 млрд рублей. «Бюджет города 

— это живой документ, в который в течение годы вносят-

ся определенные коррективы, в зависимости от поступле-

ния дополнительных доходов, — прокомментировал ре-

шение депутатов мэр Магадана Сергей Абрамов, который 

также принял участие в заседании городской Думы. — 

Дополнительные налоговые поступления в этом году со-

ставили около 100 млн руб. Кроме того, финансовую под-

держку нашим многим проектам и программам оказывает 

Правительство Магаданской области. Эти поступления 

пойдут на поддержку социальной сферы колымской сто-

лицы. Также в числе получателей предприятий, которые 

этим летом активно занимались работами по благоуст-

ройству». 

Московская область 

— Около 60% муниципалитетов Подмосковья оформля-

ют детские площадки по рекомендациям Госадмтехнад-

зора 

Большая часть муниципальных образований Московской 

области руководствуется разработанными подмосковным 

Госадмтехнадзором методическими рекомендациями по 

обустройству и содержанию детских игровых площадок, 

сообщает пресс-служба надзорного ведомства. «Нашими 

специалистами разработаны методические рекомендации 

по обустройству и содержанию детских игровых площа-

док. Разработанный документ устанавливает общие тре-

бования к обустройству и содержанию детских игровых 

площадок, закрепляя ранее установленные стандарты для 

подобных сооружений», — отмечает глава надзорного 

ведомства Татьяна Витушева, слова которой приводятся в 

сообщении. По ее данным, около 60% муниципалитетов 

включили предложенные Госадмтехнадзором стандарты в 

местные правила по благоустройству территорий и руко-

водствуются ими в своей ежедневной деятельности. 

«Внедрение предлагаемых нами в рекомендациях стан-

дартов делает детские площадки удобными, комфортны-

ми и более безопасными для маленьких жителей Подмос-

ковья…», — подчеркивает глава надзорного ведомства. 



  

 

  
 

СТР. 20 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 33 (294) 

Новосибирская область 

— Новосибирским властям перемены не требуются 

Депутаты заксобрания и чиновники правительства Ново-

сибирской области оказались единодушны в том, какой 

должна быть система формирования органов власти му-

ниципальных образований (МО) в регионе. До конца те-

кущего года нужно принять областной закон, исполняя 

требование федерального законодательства, установив-

шего новые общие принципы формирования органов МО. 

И чиновники, и депутаты намерены в большинстве муни-

ципальных образований сохранить прямые выборы, в том 

числе мэра и депутатов горсовета Новосибирска. В за-

ксобрании Новосибирской области прошли публичные 

депутатские слушания, на которых обсуждалась концеп-

ция проекта регионального закона, направленного на раз-

витие положений №136-ФЗ (принят 27 мая 2014 года). Он 

изменил общие принципы организации законодательных 

и исполнительных органов власти субъектов федерации, 

предоставив им широкие полномочия и различные вари-

анты формирования органов муниципальной власти. 

Слушания вызвали, как выразился глава комитета по гос-

политике, законодательству и местному самоуправлению 

заксобрания Юрий Шпаков, «небывалый в этих стенах 

интерес». И действительно, в малом зале областного пар-

ламента, вмещающем до 100 человек, не оказалось сво-

бодных мест. Помимо областных депутатов на слушания 

пришли их новосибирские коллеги и сельские депутаты, 

многие главы МО, представители регионального прави-

тельства и мэрии Новосибирска. Вице-председатель пра-

вительства области, министр юстиции Наталья Омелехи-

на представила «позицию губернатора (Владимира Горо-

децкого) и правительства». «Она состоит в том, чтобы 

максимально сохранить прямые выборы и дать возмож-

ность отдельным муниципальным образованиям по их 

желанию выбрать иной порядок формирования власти», 

— пояснила Н.Омелехина. При этом, добавила она, пред-

ставительные органы и глав МО предлагается избирать на 

пять лет. Ю.Шпаков, в свою очередь, сообщил, что пред-

ложения по порядку формирования органов МСУ посту-

пили из всех 30 муниципальных районов и пяти город-

ских округов области. Согласно материалам слушаний, 

почти во всех районах и во всех городах высказались за 

прямые выборы депутатов, глав МО и мэров. Что касается 

глав поселений, то тут голоса разделились почти поровну: 

в 13 районах предложили сохранить общий порядок из-

брания и статус главы — он избирается прямым голосо-

ванием и возглавляет местную администрацию; в 17 рай-

онов считают, что выбирать главу нужно из числа депута-

тов, а администрацию должен возглавлять назначаемый 

сити-менеджер. Разногласия по отдельным районам про-

явились и во время слушаний. Так, депутат горсовета Ба-

рабинска Константин Терещенко заявил, что «надо пере-

ходить к прямым выборам главы, так как у нас в городе 

двухлетний эксперимент с сити-менеджером провалился, 

горожане так и не поняли, кто в городе хозяин». Его кол-

лега по горсовету вице-спикер Сергей Иванов уверен в 

обратном: назначенный по контракту руководитель адми-

нистрации — «более профессионально и ответственно 

исполняет свои обязанности, и надо сохранить эту модель 

власти в Барабинске». Впрочем, в целом введение инсти-

тута сити-менеджеров не нашло поддержки. «Это уход от 

ответственности», — считает депутат заксобрания Алек-

сей Александров. И. о. спикера новосибирского горсовета 

Дмитрий Асанцев выразил недоумение процедурой на-

значения профессионального управленца комиссией, ко-

торая формируется горсоветом и губернатором. «Это 

приведет к усилению влияния органов госвласти на орга-

ны местного самоуправления», — уверен Д.Асанцев. От 

имени горсовета и мэрии он заявил о необходимости со-

хранения прямых выборов мэра Новосибирска. На депу-

татских слушаниях единогласно были приняты рекомен-

дации для будущего областного закона: сохранить в ос-

новном избрание органов муниципальной власти «непо-

средственно населением» и учесть для некоторых МО 

возможность иного порядка формирования органов вла-

сти по их выбору. «Если принятая концепция воплотится 

в закон, то трудно предсказать, в чью пользу он сыграет. 

Мэрия Новосибирска во главе с коммунистом Анатолием 

Локотем и горсовет свою позицию высказали четко, а вот 

областная администрация после ликвидации политиче-

ского блока своей модели, мне кажется, не имеет. В пред-

дверии выборов в горсовет (должны состояться в 2015 

году) развернется борьба различных групп интересов, и 

победит тот, кто будет настойчивее. Не уверен, что в этой 

ситуации роль областной власти будет иметь существен-

ное значение», — заметил политолог Дмитрий Пучкин. 

— Компенсации за услуги ЖКХ: в областной закон гото-

вят изменения 

В областной закон, определяющий порядок и условия 

компенсации расходов на оплату жилого помещения и 

коммунальных услуг отдельным категориям граждан, 

готовятся внести изменения. Проект нормативно-

правового акта в настоящий момент находится на рас-

смотрении. Предлагается сократить перечень документов, 

представляемых заявителем. К примеру, страховое свиде-

тельство государственного пенсионного страхования 

можно не предоставлять. Его госорган запросит самостоя-

тельно в рамках межведомственного информационного 

взаимодействия. Кроме того, документом уточняется, что 

территориальный орган запрашивает у гражданина сведе-

ния о размере рассчитанной и внесенной платы только в 

случае, если не может самостоятельно их получить у 

управляющей компании и поставщиков услуг посредст-

вом электронного взаимодействия. 

Новосибирск 

— Анатолий Локоть: город не будет переходить на двух-

уровневую модель местного самоуправления 

Власти Новосибирска решили не вносить изменения в 

систему управления городом и проводить децентрализа-

цию муниципальных органов власти, сообщил мэр Ново-

сибирска Анатолий Локоть. «Я считаю это правильно, 

система существующая в Новосибирске, устоялась, дока-

зала свою эффективность. В условиях бюджетного дефи-

цита делать децентрализацию — безумие. Расходная 

часть существенно увеличится. Вопрос местного само-

управления на уровне города бы был поставлен под во-

прос», — сказал А.Локоть. Он сообщил, что к соответст-

вующему выводу пришла рабочая группа, созданная для 

обсуждения поправок в закон «О системе исполнитель-

ных органов государственной власти Новосибирской об-

ласти». В мае Госдума приняла сразу во втором и в треть-

ем чтениях закон о реформе местного самоуправления. 

Регионам предоставляется право самим определять спо-

собы избрания глав муниципальных образований: напря-

мую населением или из состава представительного органа 

власти, а также формирования всех органов МСУ на сво-

ей территории. Эта новация распространяется и на вво-

димый законом новый тип муниципального образования 

— города с районным делением. 
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— Мэр Анатолий Локоть: мы будем добиваться компен-

сации выпадающих доходов 

Из-за возможного сокращения налоговых доходов бюд-

жета Новосибирска под угрозой выполнения оказались 

важнейшие программы развития городского хозяйства, 

депутатских наказов, сообщил мэр Анатолий Локоть на 

еженедельной встрече с журналистами. «Мы ставим во-

прос о компенсации выпадающих доходов», — подчерк-

нул глава города. Недавно состоялось заседание прави-

тельства Новосибирской области, на котором было при-

нято решение об уменьшении доли отчислений НДФЛ в 

бюджеты муниципалитетов, в том числе Новосибирска — 

на 10%. Если в 2013-2014 годах доля отчислений налога 

на доходы физических лиц в бюджет города составляла 

40% (а 2/3 налоговых доходов бюджета формировалось 

именно за счет НДФЛ), то сейчас предлагается снизить 

эту долю на 10% — до 30%. Проект бюджета с такими 

параметрами поступил в Законодательное собрание Ново-

сибирской области и сейчас обсуждается в комитетах ЗС. 

Пока что прошло заседание первого комитета — по 

строительству, жилищно-коммунальному комплексу и 

тарифам, предстоит обсуждение в других комитетах, в 

первую очередь, по бюджетной, финансово-

экономической политике и собственности. «Окончатель-

ный вердикт будет вынесен на сессии Законодательного 

собрания Новосибирской области, — подчеркнул мэр, 

описывая процедуру принятия бюджета. — Окончатель-

ное решение еще не принято». Мэр пояснил, что такое 

решение может означать для города Новосибирска. «Мы 

понимали, что экономика находится в сложном положе-

нии и в сложных условиях формируется бюджет области, 

что придется идти на какие-то компромиссы. Мы предла-

гали варианты — оставить городу 35, 34%, дабы не до-

пускать резкого обрушения. По сути, теперь потеря в до-

ходах составит 4,5 млрд руб. — с учетом 10-процентного 

сокращения доли отчислений и того, что еще 1 млрд руб. 

доходов город не добирает по сравнению с принятыми 

планами. Если ситуация продолжает развиваться по этому 

сценарию, то доля внутреннего долга Новосибирска воз-

растет до 75% — это резкий скачок. Это крайне неприят-

но, потому что есть определенные ограничения в бюд-

жетном законодательстве — нельзя превышать планку в 

100%. И мы начинаем балансировать на грани. Мы даль-

ше не можем себе позволить никаких кредитов, а уж тем 

более дефицита бюджета. То есть речь идет о том, что мы 

жестко начинаем затягивать пояса», — отметил А.Локоть. 

«Сегодня очевидно, что серьезно сократятся программы 

благоустройства города Новосибирска, возможно, мы 

сможем себе позволить только ямочный ремонт, но вести 

с прежним размахом благоустройство внутриквартальных 

территорий, обустраивать дворы парковочными кармана-

ми — речи не идет. Теперь мы всерьез ставим вопрос о 

том, что строительство метро находится под угрозой пол-

ной остановки. Мы планировали с областью выделить 

определенные суммы и вести строительство второго тон-

неля до «Золотой Нивы». Сегодня мы этих средств не на-

ходим. Под угрозой — выполнение программы развития 

общественного транспорта, прежде всего трамвайного 

парка, на который мы делали серьезную ставку. Безус-

ловно, депутатские наказы, которые должны были быть 

выполнены в 2015 году, не будут выполнены. Мы будем 

вынуждены чем-то жертвовать при формировании бюд-

жета, расставлять приоритеты, — говорит мэр А.Локоть. 

— Мы будем вести строительство детских садов за счет 

федеральной программы. Сегодня идет разговор о том, 

что федеральное финансирование сохранится в том же 

объеме, что и в этом году — 1,050 млрд руб., и область 

готова выделить 900 млн рублей. То есть программу 

строительства детсадов в объемах прошлого года мы вес-

ти будем, но своих средств добавить мы не можем. Не 

будет остановлена программа расселения ветхого и ава-

рийного жилья — она действует в соответствии с феде-

ральным законом, на нее предусмотрены средства. Все 

федеральные программы, реализуемые в городе и облас-

ти, будут продолжены, но затруднение заключается в том, 

что большинство федеральных целевых программ подра-

зумевают софинансирование. Но программа расселения 

ветхого и аварийного жилья будет работать, здесь мы го-

товы пойти на какие-то другие потери». «Мы планирова-

ли в следующем году закончить программу модернизации 

лифтов на условиях софинансирования с областью. И об-

ласть готова выделить 353 млн руб., но мы не можем вы-

делить свою долю средств — у нас нет денег. И поэтому 

завершить эту программу в 2015 году мы не сможем, — 

поясняет мэр. — Потери, как вы видите, достаточно серь-

езные. В том числе в дорожном хозяйстве: у нас креди-

торские задолженности за Южную площадь, за развязку 

на ул. Петухова. Мы не расплатились также за школу и 

детский сад в Калининском районе (выкупленные бюдже-

том у застройщика). И в этих условиях разговор о том, 

чтобы сохранить модернизацию дорог в тех же объемах, 

что и раньше, оказывается под вопросом. А это — Мочи-

щенское шоссе, ул. Колонды (ул. Объединения). Мы рас-

сматриваем сейчас вопрос о том, что проектом четвертого 

моста нам заниматься сегодня не по карману». «Перед 

губернатором и депутатами мы ставим вопрос о компен-

сации выпадающих доходов, если речь идет о таком рез-

ком снижении доходной части бюджета, — отметил 

А.Локоть. — До конца здесь ситуация не ясна, потому что 

область не знает, какую поддержку может оказать феде-

ральный бюджет. Например, могут быть введены допол-

нительные отчисления (+1 рубль) к акцизу на бензин с 

тем, чтобы увеличить отчисления в дорожный фонд. Если 

это случится, то появится возможность направить часть 

средств на дорожные объекты Новосибирска. Но такого 

решения на федеральном уровне еще нет». Мэр особо 

подчеркнул: «Безусловно, мы уделяем приоритетное вни-

мание выполнению обязательств по заработной плате 

бюджетной сферы. Мы стремимся выполнить взятые на 

себя социальные обязательства. Мы думаем сегодня, как 

выйти из непростой ситуации в связи с вступлением в 

силу с 1 января 2015 года нормы федерального закона о 

передаче объектов социальной сферы на уровень субъекта 

федерации. Ведем переговоры с областью, и есть понима-

ние того, что нельзя повторять ошибки, которые возникли 

при передаче здравоохранения из ведения муниципалите-

та в региональное подчинение. И хотим сделать все, что-

бы все 10 районных комплексных центров социального 

обслуживания населения остались у нас». 

— Многонациональный город 

 «Сохранение и укрепление стабильности межнациональ-

ных и межконфессиональных отношений — одна из важ-

нейших задач на сегодня. Успех выполнения этой задачи 

во многом зависит от степени слаженности общей рабо-

ты», — убежден мэр Новосибирска Анатолий Локоть. В 

мэрии Новосибирска прошло заседание Консультативно-

го совета по вопросам этнокультурного развития и меж-

национальных отношений. Год назад был утвержден 

Комплексный план мероприятий по гармонизации меж-

национальных и межконфессиональных отношений на 
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2014-2016 годы, который является практической реализа-

цией Концепции национальной политики в городе Ново-

сибирске. Над документом работали национальные орга-

низации, структурные подразделения мэрии, были учтены 

предложения правоохранительных органов, миграцион-

ной службы и других заинтересованных органов и струк-

тур. Пункты плана, требующие бюджетного финансиро-

вания, были учтены в ведомственной целевой программе 

«Муниципальная поддержка общественных инициатив и 

развития институтов гражданского общества» на 2014-

2016 годы. О предварительных итогах реализации плана и 

ведомственной программы за 2014 год доложил участни-

кам заседания начальник управления общественных свя-

зей мэрии Игорь Щукин. «В настоящее время базовым 

учреждением по реализации национальной политики в 

Новосибирске стал Городской межнациональный центр, 

— сказал И.Щукин. — здесь находится Ассоциация «Со-

дружество», проходят межнациональные мероприятия с 

участием жителей города разных возрастов и националь-

ностей, осуществляется методическая и идеологическая 

работа с преподавателями, студентами». Кроме того, по 

словам И.Щукина, администрации районов активизирова-

ли работу в этом направлении. Совместно с обществен-

ными организациями проводятся мероприятия, ведется 

мониторинг ситуации. Администрация Дзержинского 

района наладила тесный контакт с мусульманской общи-

ной, национальными общественными организациями, 

ведет работу по организации межнациональных меро-

приятий, поддерживает инициативы общественников. В 

Кировском районе проводятся крупные межнациональ-

ные мероприятия, очень активны общественники. На тер-

ритории района много промышленных предприятий, где 

трудятся мигранты, район работает над их адаптацией. 

Более 10 лет в Новосибирске проводятся межнациональ-

ные мероприятия общегородского значения. Необходимо 

отметить, что за последние годы в Новосибирске сложи-

лись традиции патриотического, интернационального 

воспитания. В этом участвуют структурные подразделе-

ния мэрии, Городской межнациональный центр, школы с 

многонациональным составом учащихся, ученые, обще-

ственные организации, учреждения дополнительного об-

разования, культурно-досуговые организации. Разрабаты-

ваются методические рекомендации, проводятся меро-

приятия, вовлекается большое количество детей и моло-

дежи, талантливых педагогов, специалистов. В сентябре 

этого года была создана рабочая группа по разработке 

комплекса мер по социальной и культурной адаптации 

мигрантов. Ее работу возглавил мэр Новосибирска 

А.Локоть. В рабочую группу поступили предложения для 

разработки комплексного плана, до конца года план будет 

сформирован. «В целом, мы должны понимать, что ми-

грационные потоки в Новосибирск не изменятся, наш го-

род — привлекателен для приезжих, — отметил 

А.Локоть. — Причем, речь идет не только о приезжих из 

Средней Азии, с Украины, а также из субъектов России 

— национальных республик — Тувы, Хакассии, Якутии, 

Бурятии, с Кавказа. Необходимо учитывать интересы ко-

ренного населения. Таким образом, комплекс мер должен 

быть многоплановым и эффективным для всех жителей 

многонационального Новосибирска». По мнению участ-

ников заседания, на сегодняшний день муниципалитетом 

созданы действенные механизмы регулирования сферы 

межнациональных и межконфессиональных отношений: 

Консультативный совет, Концепция реализации нацио-

нальной политики в городе Новосибирске, Комплексный 

план и ведомственная целевая программа. Реализация 

намеченного позволит содействовать организации ком-

плексной работы по предотвращению напряженности в 

межнациональной сфере. 

— Обустройство жилья для сирот: документ изменили 

В постановление мэрии Новосибирска, которое определя-

ет порядок предоставления единовременной помощи вы-

пускникам детдомов для обустройства жилья, внесены 

изменения. Подавать документ, подтверждающий регист-

рацию по месту проживания или месту пребывания, для 

получения денежной выплаты заявители должны будут 

предоставлять только до 31 декабря 2014 года. После этой 

даты документ, подтверждающий факт проживания в Но-

восибирске, органы власти будут запрашивать самостоя-

тельно в рамках межведомственного информационного 

обмена. 

Омская область 

Омск 

— Одобрен проект по внедрению энергосервиса в системе 

наружного освещения 

На заседании Координационного совета при мэре Омска 

по вопросам энергосбережения и повышения энергетиче-

ской эффективности было принято решение принять 

план-график по внедрению проекта энергосервиса в сис-

теме наружного освещения города. В настоящее время на 

линиях наружного освещения на улицах, площадях и 

скверах Омска установлено свыше 27 тыс. светильников 

различных типов, в основном с ртутными и натриевыми 

лампами. При этом более 50% светильников физически и 

морально устарели и нуждаются в срочной замене. Одним 

из наиболее перспективных экономических механизмов 

привлечения внебюджетных средств в сферу энергосбе-

режения во всем мире считается заключение энергосер-

висных контрактов. «Опыт по внедрению энергосервиса в 

социальной сфере у нас есть. Мы тесно сотрудничали с 

Европейским Банком Развития и Реконструкции. Однако 

в связи с политической ситуацией ЕБРР была приоста-

новлена на неопределенный срок работа над новыми про-

ектами и не завершена подготовка технико-

экономического обоснования. Учитывая сложившуюся 

ситуацию, с августа 2014 года нашим департаментом бы-

ла самостоятельно продолжена работа по подготовке 

обоснования инвестиций в данной сфере. Мы предлагаем 

несколько вариантов внедрения энергосервиса и надеем-

ся, что омским компаниям будет интересно поработать в 

этом направлении и к 300-летию города ряд улиц засвер-

кает ярче, при этом экономя бюджетные средства», — 

отметила директор департамента городской экономиче-

ской политики администрации Омска Гульнар Атйхожи-

на. Одна из компаний уже провела предварительные рас-

четы. К примеру, если заменить 570 натриевых и ртутных 

светильников на светодиодные по улице Ленина, будет 

обеспечена экономия 61,5% электроэнергии, срок оку-

паемости проекта составит 4,5 года. По проспекту Карла 

Маркса при замене 367 натриевых светильников будет 

достигнута экономия 53,8%, срок окупаемости составит 

5,5 лет. По улице 10 лет Октября при замене 503 светиль-

ников возможная экономия — 52% электроэнергии, срок 

окупаемости — 5 лет. Завершающим этапом станет за-

ключение энергосервисных договоров ориентировочно в 

феврале 2015 года, что позволит приступить к работам 

уже весной. 
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— Представители региональных отделений политических 

партий обсудили работу общественного транспорта 

В администрации Омска состоялась встреча с представи-

телями региональных отделений политических партий, 

посвященная вопросам работы городского пассажирского 

транспорта. На вопросы собравшихся ответил директор 

департамента транспорта Виталий Маслик. Как сообщили 

в департаменте общественных отношений и социальной 

политики администрации Омска, который организовал 

данную встречу, это не первое мероприятие в таком фор-

мате с активом партийной общественности. Региональные 

отделения политических партий с большим интересом 

отзываются на подобного рода инициативы городской 

администрации, активно участвуют в обсуждении наибо-

лее актуальных для омского сообщества тем. Так, в апре-

ле этого года они внесли свои замечания и предложения в 

Стратегию социально-экономического развития Омска до 

2025 года. Тема городского транспорта также не осталась 

без внимания. В обсуждении приняли участие представи-

тели 14-ти политических партий. Участники задавали во-

просы, связанные с качеством работы общественного 

транспорта, повышением тарифа на оплату проезда в 

маршрутных такси. Были высказаны критические замеча-

ния в связи с сокращением городских маршрутов и объе-

динением ряда омских предприятий пассажирского 

транспорта, недостаточной культурой обслуживания в 

городском транспорте и неудовлетворительным состоя-

нием конечных остановок общественного транспорта. 

Был высказан целый ряд конструктивных предложений 

по организации работы городского пассажирского транс-

порта, механизмам взаимодействия с частными перевоз-

чиками, предоставляющими услуги на рынке обслужива-

ния пассажиров. Участники встречи отметили положи-

тельные изменения, произошедшие в последнее время на 

рынке транспортных услуг. Но при этом подчеркнули, что 

на отдельных участках, особенно на окраинах, появились 

проблемы в связи с сокращением городского парка авто-

бусов. Директор департамента транспорта администрации 

Омска В.Маслик заверил: «На данных маршрутах, при 

всей их убыточности, после ухода частных перевозчиков, 

в дотационном режиме остаются работать городские ав-

тобусы, так как муниципалитет не вправе отказаться от 

перевозки жителей и на экономически невыгодных мар-

шрутах». Несмотря на высказанную участниками встречи 

критику частных перевозчиков и отсутствие должной 

дисциплины со стороны водителей маршрутных такси, 

представителем регионального отделения политической 

партии «Гражданская платформа» Николаем Артемьевым 

было предложено департаменту транспорта и админист-

рации города в целом поддерживать индивидуальных 

предпринимателей в сфере пассажирского транспорта. 

Представитель регионального отделения политической 

партии «Единая Россия» Александр Карташов позитивно 

оценил работу муниципального пассажирского транспор-

та и внес предложения в части организации выделенных 

линий для велосипедного движения. Представитель ре-

гионального отделения политической партии «Справед-

ливая Россия», руководитель фракции «Справедливая 

Россия» Законодательного Собрания Омской области 

Алексей Провозин в целях решения проблем с городским 

пассажирским транспортом предложил администрации 

Омска выйти с инициативой в Омский городской Совет о 

принятии областного закона, регулирующего взаимодей-

ствие местных властей с перевозчиками. «Практика об-

суждения общегородских вопросов с представителями 

партий должна быть продолжена. Именно такого рода 

взаимодействие позволяет вырабатывать наиболее опти-

мальные управленческие решения с учетом обществен-

ных интересов», — высказал мнение представитель ре-

гионального отделения «Российской партии пенсионеров 

за справедливость» Павел Слоневский. По информации 

департамента общественных отношений и социальной 

политики, следующая встреча руководителей админист-

рации Омска с представителями партийной общественно-

сти будет посвящена вопросам образования. 

— Администрация проводит обучение старших по домам 

Обучение старших по домам — председателей советов 

многоквартирных домов ведется департаментом общест-

венных отношений и социальной политики администра-

ции города на базе Омского государственного универси-

тета. Эксперты в сфере ЖКХ знакомят слушателей с ор-

ганизационно-управленческими, нормативно-правовыми 

вопросами управления многоквартирными домами, более 

подробно останавливаясь на экономических и инженерно-

технических вопросах. «Сегодня у жильцов многоквар-

тирных домов новая роль. Собственники становятся не-

посредственными участниками процесса содержания до-

ма. Они должны владеть ситуацией, знать, сколько и за 

что они платят, как и на чем можно сэкономить и даже 

как заработать на эксплуатации собственного дома. Мы 

понимаем сегодняшнюю потребность в новых знаниях. 

Именно поэтому администрация города проводит ком-

плекс обучающих мероприятий для представителей 

КТОСов. Формы мероприятий разнообразны: семинары, 

круглые столы, тренинги. Но в этом году мы впервые ор-

ганизовали обучение для старших по домам на базе вуза. 

Средства на обучение заложены в муниципальной про-

грамме «Социальная поддержка граждан и развитие об-

щественных отношений». До конца октября представите-

ли общественности пройдут обучение в Центре делового 

образования классического университета. Мы уверены, 

что полученные знания наши активисты будут эффектив-

но применять на практике», — отметила первый замести-

тель директора департамента общественных отношений и 

социальной политики администрации города Ольга Дон-

ник. 

Пензенская область 

Пенза 

— В городе разработана система муниципального жи-

лищного контроля 

Вопрос о создании муниципалитетом условий для управ-

ления многоквартирными домами стал главным на засе-

дании комиссии Пензенской гордумы. Среди основных 

решений встречи — в Пензе установят жилищный муни-

ципальный контроль и более подробно пропишут обязан-

ности управляющих организаций. В частности, миссия 

проводить муниципальный жилищный контроль в Пензе 

возложена на городское управление ЖКХ. К контролю 

привлечена и областная жилинспекция, чьи сотрудники 

отрабатывают обращения собственников, председателей 

советов многоквартирных домов и ТСЖ. Только в 2014 

году проведены 73 внеплановые проверки, выдано 44 

предписания. Большинство жалоб касалось технического 

состояния домов и благоустройства. Чтобы наладить диа-

лог с управляющими организациями, собственникам 

нужно создать совет дома и выбрать старшего. Пока так 

поступили только в половине многоквартирных домов 

Пензы. «Многие дома не имеют старшего по дому по од-

ной веской причине. Потому что это требует определен-
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ных материальных затрат, связанных с исполнением обя-

занностей. Я уже не говорю о каком-то денежном возна-

граждении за их исполнение», — сказал депутат Пензен-

ской городской думы Андрей Фомин. Плюс деловые по-

ездки, канцтовары и прочие расходы. Начальник город-

ского управления ЖКХ Павел Александров заметил, что 

по закону собственники могут решить этот вопрос на об-

щем собрании, оформить протокол и внести в квитанцию 

дополнительную строку расходов. Депутаты возразили, 

что многие горожане об этом попросту не знают, и пору-

чили докладчику разработать схему информирования на-

селения обо всех изменениях в коммунальной сфере. 

Кроме того, прописать регламент действий для управ-

ляющих организаций по работе с гражданами на случай, 

если в доме нет своего совета. Спросили участники ко-

миссии и о способах контроля. «Прокуратура утвердила 

наш разработанный порядок. В случае нарушения управ-

ляющими компаниями условий договора, данные дома 

будут выставляться на конкурс», — пояснил 

П.Александров. 

Рязанская область 

— Главы всех муниципальных образований будут изби-

раться из состава депутатов 

В Рязанской областной Думе состоялось заседание Совета 

председателей представительных органов муниципальных 

образований Рязанской области при региональном парла-

менте, на котором был рассмотрен ряд законопроектов — 

в том числе, по формированию районного депутатского 

корпуса из глав поселений и депутатов и избранию главы 

муниципального образования из состава депутатов. — 

Правительством региона, депутатами всех уровней, пред-

ставителями муниципалитетов, общественных советов 

проведена серьѐзная работа по определению оптимальной 

модели организации местного самоуправления в нашей 

области, — заявил председатель Рязанской областной 

Думы Аркадий Фомин. Как сообщил министр по делам 

территориальных образований и общественных объеди-

нений Антон Астафьев, данный законопроект был разра-

ботан в соответствии с №131-ФЗ («Об общих принципах 

организации местного самоуправления в РФ»). — В част-

ности предлагается представительный орган муниципаль-

ного района формировать из глав поселений, входящих в 

состав муниципального района, и из депутатов предста-

вительных органов указанных поселений, избираемых 

представительными органами поселений из своего соста-

ва, — пояснил А.Астафьев. — Что касается глав муници-

пальных образований, то их предлагается избирать пред-

ставительному органу муниципального образования из 

своего состава. В этом случае глава муниципального об-

разования исполняет полномочия председателя предста-

вительного органа, а глава администрации, в соответствии 

с №131-ФЗ, назначается по контракту. Данный подход 

уже сложился в трѐх четвертях муниципальных районов 

области. — Когда глава администрации выбирается все-

народно, нет вопросов, конечно, это демократично. Но в 

ряде вопросов политические моменты для него бывают 

первичны. А когда глава нанят по контакту идѐт оценка 

профессиональной подготовленности данного человека, 

— высказал своѐ мнение о законопроекте председатель 

Совета депутатов Клепиковского района Рязанской об-

ласти Алексей Просянников. Депутаты приняли решение 

вынести вопрос на заседание комитета Рязанской област-

ной Думы. 

— Названия органов местного самоуправления унифици-

руют 

В Рязанской областной Думе состоялось заседание Совета 

председателей представительных органов муниципальных 

образований Рязанской области при региональном парла-

менте. Одним из рассмотренных на заседании вопросов 

стал проект закона Рязанской области «О наименовании 

органов местного самоуправления муниципальных обра-

зований Рязанской области». Данный законопроект был 

внесѐн губернатором Рязанской области и разработан в 

соответствии с законом №131-ФЗ. Как пояснил председа-

тель Рязоблдумы Аркадий Фомин, законопроектом пред-

лагается унифицировать наименования главы муници-

пального образования и местной администрации для му-

ниципалитетов, а также представительных органов: Дума 

— для муниципального района, городского округа и го-

родского округа с внутригородским делением и Совет 

депутатов — для городских и сельских поселений, а так-

же внутригородского района. Министр по делам террито-

риальных образований и общественных объединений Ан-

тон Астафьев сообщил, что в настоящее время из 29 на-

именований представительных органов муниципальных 

районов и городских округов на территории области, в 19 

муниципальных образованиях, в том числе и в трѐх го-

родских округах, представительные органы именуются 

Думой, в двух муниципальных образованиях — это Соб-

рание депутатов и в восьми муниципальных образованиях 

и в одном городском округе — это Совет депутатов. Гла-

вы муниципального образования и местной администра-

ции везде именуются идентично. — Принятие данного 

законопроекта, по нашим подсчѐтам, потребует денежных 

средств из областного бюджета в размере 155 тыс. руб. — 

на переименование десяти представительных органов му-

ниципальных образований, — заявил министр по делам 

территориальных образований и общественных объеди-

нений А.Астафьев. — Давайте образно переместимся в 

район. Я — житель Клепиковского района, приехал в Ка-

симовский район. Я буду искать Совет депутатов Каси-

мовского района, а там — Дума. Подойдя к входной 

группе Касимовской Думы, я буду должен разбираться, 

туда ли я пришѐл. Единообразие в названиях представи-

тельных органов, глав муниципальных районов только 

облегчит жителям Рязанской области вопросы реализации 

своих прав и полномочий, — прокомментировал законо-

проект председатель Совета депутатов Клепиковского 

района Алексей Просянников. Депутаты приняли реше-

ние вынести вопрос на заседание комитета Рязанской об-

ластной Думы. 

Самарская область 

Самара 

— В городе разработан новый порядок установки мемо-

риальных сооружений 

Департаментом культуры, туризма и молодежной полити-

ки разработано постановление Администрации городско-

го округа Самара № 1446 от 24.09.2014 «Об утверждении 

порядка установки мемориальных сооружений на терри-

тории городского округа Самара». В соответствии с до-

кументом мемориальное сооружение может быть уста-

новлено не менее чем через 10 лет после кончины лица, 

имя которого увековечивается и не менее чем через 20 лет 

после события, в память которого устанавливается мемо-

риал. Критериями, являющимися основанием для приня-

тия решения об установке мемориального сооружения, 

являются: значимость события в истории городского ок-
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руга Самара и Самарской области; наличие общепризнан-

ных достижений в государственной, общественной, поли-

тической, военной, хозяйственной и иных сферах дея-

тельности; наличие официально признанных достижений 

в науке, технике, культуре, спорте и искусстве; наличие 

или отсутствие других форм увековечения (присвоение 

адресным единицам, муниципальным предприятиям и 

учреждениям, иным организациям фамилий и имен вы-

дающихся личностей, а также наименований в честь зна-

менательных событий). Предложения по установке мемо-

риальных сооружений рассматривает Комиссия по увеко-

вечиванию памяти выдающихся личностей и историче-

ских событий городского округа Самара. Инициаторами 

установки мемориального сооружения могут выступать 

органы государственной власти, органы местного само-

управления, общественные объединения, а также иные 

юридические лица. 

— Разработана новая программа благоустройства горо-

да 

На Коллегии Администрации была одобрена новая целе-

вая программа «Поддержание и улучшение санитарного и 

эстетического состояния территории городского округа 

Самара». Как рассказал заместитель руководителя Депар-

тамента благоустройства и экологии Игорь Рудаков, про-

грамма рассчитана на реализацию в 2015-2019 годах. Об-

щий объем финансирования составит 7 млрд 540 млн руб. 

Необходимость принятия документа обусловлена требо-

ванием федерального законодательства о переходе на 

программный принцип формирования бюджета. Про-

грамма включает в себя широкий спектр мероприятий: 

содержание автодорог, тротуаров и мостов, поддержание 

чистоты на территории всех районов города, установку 

малых архитектурных форм, расчистку оврагов, по кото-

рым идет естественный сток вод, обслуживание общест-

венных туалетов, отлов безнадзорных животных. «Эта 

программа будет использоваться как основа для планиро-

вания благоустройства объектов, районов, территорий на 

будущие годы, — отметил исполняющий обязанности 

Главы города Александр Карпушкин.— При этом мы по-

нимаем, что перечень не закрытый. По мере возможно-

стей бюджета, он может быть дополнен по предложениям 

глав районов». 

Сахалинская область 

— В Южно-Сахалинске дискутируют о сити-менеджере 

В областном центре прошло заседание круглого стола 

«Каким видится местное самоуправление в Сахалинской 

области: варианты порядка формирования органов МСУ и 

перечня передаваемых полномочий». Тема для обсужде-

ния, если знать суть, весьма странная. Речь шла о том, 

чтобы отказаться от выборов мэров и как можно более 

объемно внедрить в области институт сити-менеждеров: 

главой местного самоуправления станет председатель 

горсобрания (думы), а мэр станет наемным работником. 

Как прозвучало на круглом столе, если кому-то не нра-

вится иностранное слово «сити-менеджер», пусть называ-

ет его хотя бы «городничим» — дела это не меняет. Вряд 

ли, понятно, речь идет о скором устранении с должности 

недавно выбранного Сергея Надсадина, скорее — о неких 

перспективах, спущенных сверху. Конкретно — о законо-

дательных новшествах в порядке формирования органов 

местного самоуправления и перечня передаваемых пол-

номочий, предусмотренных Федеральным законом от 

27.05.2014 №136-ФЗ «О внесении изменений в статью 

26.3 Федерального закона «Об общих принципах органи-

зации законодательных (представительных) и исполни-

тельных органов государственной власти субъектов РФ» 

и Федеральный закон «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в РФ». Исходя из этого закона в 

местный политикум уже был вброшен пробный шар в 

виде законопроекта за подписью губернатора, в котором в 

городских округах с численностью свыше 30 тыс. человек 

обязательно должен быть сити-менеджер. Впрочем, затем 

губернатор заявил, что это должен быть выбор избирате-

лей и депутатов, и, кстати, на следующей неделе должен 

пройти большой съезд народных избранников из всех 

районов, на котором будет обсуждаться эта тема. Однако, 

повторюсь, тема достаточно странная. Страна отказыва-

ется от назначаемости губернаторов, но переходит к на-

значаемости мэров? Понятно, вертикаль власти и все та-

кое. И, как откровенно прозвучало на круглом столе, 

вдруг народ случайно выберет «домохозяйку», тогда как 

время требует, чтобы руководил городом крепкий про-

фессионал. И тут мнения резко разделились. А кто будет 

определять критерий профессионализма? — Да пусть у 

него будет два высших образования по государственному 

и муниципальному управлению и авиационный техникум 

в придачу — это не гарантия, что он не дурак, — заявил 

вице-президент областного фонда культуры Валерий Бе-

лоносов. Ему возразили, что вот с этим «дураком» всегда 

можно расторгнуть контракт, а избранного мэра в отстав-

ку отправить практически невозможно. Впрочем, дискус-

сия прошла в мирном русле. Оппоненты давно знают и 

уважают друг друга. Люди они умные и в итоге сошлись 

во мнении, что речь не в формах правления, а в деньгах. 

Управляет районом тот, кто может обеспечить его финан-

совые обязательства. В нашем случае это правительство 

области и губернатор. В самом деле, если брать историю 

вопроса, то наемные мэры у нас работают в Курильском, 

Томаринском и Южно-Курильском районах. А вот Поро-

найск и Холмск от них отказались — там решили изби-

рать мэров, и ничего страшного не произошло. Потому 

что финансы финансами, профессионализм — профес-

сионализмом, а возможность самостоятельного выбора — 

это сама по себе ценность, не меньшая, чем прочие. Об 

этом тоже прозвучало на круглом столе — почему кто-то 

собирается выбирать что-то за нас? — Мы здесь не при-

нимаем решения, — подчеркнул председатель общест-

венной палаты Владимир Иконников. — Мы только изу-

чаем общественное мнение. 

Свердловская область 

Екатеринбург 

— Через пару лет численность населения города соста-

вит более 1,5 млн человек 

Численность населения продолжает расти в Екатеринбур-

ге. Если к концу этого года в городе будет проживать 

предварительно 1,4 млн человек, то в 2017 году — уже 

более 1,5 млн человек, — сообщили в пресс-службе мэ-

рии. Как отмечают в администрации города, демографи-

ческая ситуация в Екатеринбурге сохраняет позитивную 

динамику с 2004 года. Основные факторы роста в 2004-

2013 годах — положительное сальдо миграции и с 2005 

года — устойчивое улучшение динамики репродуктивных 

показателей, снижение уровня смертности. В 2013 году 

тенденция роста числа родившихся, сформировавшаяся с 

начала 2000-х годов, усилилась. Так, по сравнению с 2012 

годом на 801 человека возросло количество новорожден-

ных и достигло 20 464 (14,2 родившихся на одну тысячу 

населения). «Увеличению числа рождений на протяжении 
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последних лет способствует благоприятная возрастная 

структура населения (число женщин основного детород-

ного возраста — до 35 лет — находилось в фазе роста), а 

также повышение интенсивности рождаемости», — под-

черкивают в мэрии. 

Томская область 

Томск 

— Стратегию развития представили городскому Совету 

старейшин 

Программу развития города «Наш Томск», разработанную 

по инициативе мэра Ивана Кляйна, на заседании город-

ского Совета старейшин представил первый заместитель 

мэра Евгений Паршуто. «В конце прошлого года, когда 

принимался главный финансовый документ, стало понят-

но, что одними бюджетными средствами развитие города 

не потянуть: нужны инвестиции, средства меценатов, — 

подчеркнул в своем выступлении Е.Паршуто. — Мэр по-

ручил главам районов, своим заместителям активнее при-

влекать внебюджетные источники, и сегодня, помимо 

бюджетных денег, развитие города финансируется и за 

счет средств бизнеса». Е.Паршуто отметил, что на част-

ных инвестициях во многом и построена программа «Наш 

Томск», которая станет стратегией развития города на 

ближайшие пять лет. Среди основных направлений в про-

грамме заявлено формирование нового делового центра 

Томска, а также развитие рекреационных пространств 

общегородского значения. В разных районах Томска рай-

онах уже появились новые скверы (Почтамтский, Высоц-

кого, Приборники, сквер на Пролетарской), высажена 

кедровая аллея в честь 70-летия Победы, построены но-

вые спортивные и детские площадки. Частным бизнесом в 

развитие городских территорий вложено более 50 млн 

руб., а в ближайшие пять лет в Томске появится не менее 

ста новых общественных пространств. «И городской ад-

министрации, и лично мне очень важно знать ваше мне-

ние о том, что и как мы делаем, а главное — что мы 

должны сделать в будущем. Ваша мудрость и колоссаль-

ный жизненный опыт могут помочь городской власти. 

Надеюсь, я и впредь могу рассчитывать на вашу под-

держку», — сказал, обращаясь к членам Совета старей-

шин, мэр Томска И.Кляйн. Справка: Городской Совет 

старейшин — общественный коллегиальный орган при 

мэре города Томска. Основная задача совета — оказание 

консультативной помощи и выработка рекомендаций мэ-

ру, администрации и Думе города Томска в решении и 

осуществлении важнейших вопросов жизнедеятельности. 

— Депутаты предложили включить в проект бюджета 

финансирование работ по организации освещения пеше-

ходных переходов 

На состоявшемся заседании постоянной комиссии Думы 

города Томска по регламенту и правовым вопросам под 

председательством Сергея Панова депутаты обсудили 

проект бюджета на 2015 год и плановый период 2016-

2017 годов в части финансирования мероприятий по 

обеспечению общественной безопасности. На реализацию 

муниципальной программы «Безопасный город» в тече-

ние трех лет (2015-2017 гг) впервые запланировано израс-

ходовать более 1 млрд руб. Такое беспрецедентное фи-

нансирование связано с тем, что новая укрупненная му-

ниципальная программа «Безопасный город» объединила 

в себе две действовавшие ранее долгосрочные целевые 

программы «Безопасный город» и «Обеспечение безопас-

ности дорожного движения». В рамках новой программы 

отдельно разработаны мероприятия, которые будут на-

правлены на создание технических условий безопасности 

жизнедеятельности детей. Для реализации этих задач за-

планировано 148,5 млн руб. Из них 49,4 млн — на 2015 

год. В течение трех лет планируется обеспечить все дет-

ские учреждения города камерами видеонаблюдения, ус-

тановить заборы и организовать освещение территорий. 

— Все вопросы, которые поднимались депутатами в ходе 

формирования мероприятий по обеспечению безопасно-

сти детей, нашли отражение в данной программе, — от-

метил Владимир Кирьянов, председатель комитета обще-

ственной безопасности администрации города. В рамках 

обеспечения дорожной безопасности предусмотрено фи-

нансирование мероприятий по поддержанию улично-

дорожной сети в нормативном состоянии и профилактики 

дорожно-транспортного травматизма. На эти цели в тече-

ние трех лет предусмотрено финансирование в размере 

930 млн руб. В ходе обсуждения вопроса депутаты при-

шли к выводу, что в программе «Безопасный город» не-

обходимо отдельной строкой предусмотреть средства на 

освещение пешеходных переходов. Несмотря на то, что в 

городе проделана большая работа по обеспечению безо-

пасности на пешеходных переходах, ДТП продолжают 

происходить. В том числе из-за недостаточного освеще-

ния переходов в темное время суток. — Сегодня сущест-

вует много технических решений для того, чтобы качест-

венно, применяя энергосберегающие технологии, осве-

щать пешеходные переходы. В Томске основная масса 

населения ходит на работу или учебу и возвращается до-

мой в темное время суток. Зачастую водителям просто не 

видно пешеходов на переходах, — прокомментировал 

депутат Сергей Панасюк. По итогам обсуждения депута-

ты поручили мэрии проработать возможность включения 

в проект бюджета на следующий год финансирование 

работ по организации освещения над пешеходными пере-

ходами в рамках реализации муниципальной программы 

«Безопасный город». 

— Иван Кляйн: на развитие города необходимо активнее 

привлекать внебюджетные источники 

Одно из первых поручений Ивана Кляйна на посту Мэра 

своим заместителям и главам районных администраций 

— привлечение бизнеса к финансированию городских 

проектов. Сегодня в Томске частные инвесторы уже фи-

нансируют строительство новых общественных про-

странств, открытие детских и спортивных площадок. В 

районах Томска созданы новые и уютные уголки: «Поч-

тамтский», «Высоцкого», «Приборники», «Сквер им. Во-

рошилова», высажена кедровая аллея «70-летия Победы». 

Завершаются масштабные работы по реставрации фаса-

дов в 238 домах города. Администрацией Томска достиг-

нуто соглашение с инвестором о финансировании 250 млн 

руб. на обустройство Михайловской рощи. «Развитие го-

рода невозможно только на бюджетные деньги. Многие 

инвесторы это понимают и активно вкладывают средства 

в проекты. Я уверен — это правильная позиция. Мы все 

живем в одном городе и все хотим, чтобы он развивался», 

— подчеркнул Мэр Томска И.Кляйн. 

Челябинская область 

— Названы города Южного Урала, где отменяются пря-

мые выборы мэров 

Депутаты Законодательного собрания Челябинской об-

ласти на комитете одобрили поправки, отменяющие пря-

мые выборы глав в некоторых городских округах и уста-

навливающие новый порядок формирования МСУ. Как 

сообщили в Заксобрании, глава городского округа будет 
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избираться из состава депутатов и возглавлять местный 

парламент в Верхнем Уфалее, Златоусте, Карабаше, Ко-

пейске, Кыштыме, Локомотивном, Магнитогорске, Миас-

се, Озерске, Снежинске, Усть-Катаве, Чебаркуле и Юж-

ноуральске. Иными словам, порядок будет такой же, как и 

в Челябинске: сохранятся выборы депутатов, а админист-

рацию города возглавит сити-менеджер, нанимаемый по 

контракту. «Установление такого же порядка избрания 

(назначения) должностных лиц местного самоуправления 

в муниципальных районах представляется нецелесооб-

разным, поскольку МСУ в муниципальных районах осу-

ществляется на достаточно большой территории, неодно-

родной по уровню экономического развития, в районах 

отсутствует единое хозяйство и инфраструктура», — от-

метили в Заксобрании. Для большинства муниципальных 

районов глава будет избираться на прямых выборах и воз-

главлять местную администрацию. Это коснется Агапов-

ского, Аргаяшского, Брединского, Варненского, Верхне-

уральского, Еманжелинского, Еткульского, Карталинско-

го, Катав-Ивановского, Кизильского, Коркинского, Крас-

ноармейского, Кунашакского, Кусинского, Нагайбакско-

го, Нязепетровского, Октябрьского, Пластовского, Сат-

кинского, Сосновского, Троицкого, Увельского, Уйского, 

Чебаркульского и Чесменского районов. В Ашинском 

районе глава избирается представительным органом му-

ниципального образования из своего состава и исполняет 

полномочия его председателя. Прямые выборы глав со-

хранятся в поселениях Аргаяшского, Брединского, Вар-

ненского, Верхнеуральского, Еманжелинского, Еткуль-

ского, Карталинского, Каслинского, Катав-Ивановского, 

Кизильского, Коркинского, Красноармейского, Кунашак-

ского, Кусинского, Нязепетровского, Октябрьского, Пла-

стовского, Саткинского, Сосновского, Троицкого, Увель-

ского, Уйского, Чебаркульского, Чесменского районов. 

Из состава депутатов глава будет избираться в поселениях 

Агаповского, Ашинского, Брединского, Нагайбакского 

районов. 

— Владимир Мякуш упорядочит систему местного само-

упавления 

Глав городов региона будут выбирать из депутатского 

корпуса. А сити-менеджера назначать по контракту. Дву-

главая система позволит распределить обязанности по 

управлению городами. А сами руководители будут более 

остро чувствовать ответственность перед населением и 

главой области. Например, контракт с сити-менеджером 

будут составлять всего на 2 года. А после — решать — 

продлевать его или нет. — Вы нас не устраиваете, вы не 

справляетесь со своей работой — мы с вами контракт не 

продлеваем. И даем возможность другим людям попробо-

вать себя на этом поприще. А если он хорошо работает, 

пролонгируется этот контракт и дальше, — пояснил пред-

седатель Законодательного Собрания Челябинской облас-

ти Владимир Мякуш. Реформа призвана «очистить» 

власть от неэффективных руководителей. В большинстве 

случаев их выбрали сами жители. Например, в Карабаше, 

Чебаркуле и Верхнем Уфалее. Ощутить пользу нового 

закона о местном самоуправлении южноуральцы смогут 

уже в две тысячи шестнадцатом году. 

Севастополь 

— В регионе разрабатывают Закон о местном само-

управлении 

В конференц-зале Законодательного Собрания под пред-

седательством зампредседа Заксобрания Александра Ку-

лагина состоялось первое заседание рабочей группы по 

разработке законопроекта о местном самоуправлении. В 

работе приняли участие депутаты Законодательного Соб-

рания, депутаты муниципальных образований, представи-

тели правительства, прокуратуры, юстиции, средств мас-

совой информации. На рассмотрение были представлены 

два законопроекта, разработанных Правительством и За-

конодательным собранием города Севастополя. Законо-

проекты разработаны во исполнение Федерального закона 

131-ФЗ «Об общих принципах организации местного са-

моуправления в РФ». К разработке закона о местном са-

моуправлении в городе Севастополе планируется при-

влечь специалистов городского финансового управления 

и налоговой инспекции. Подготовить законопроект о ме-

стном самоуправлении в городе федерального значения 

Севастополе члены рабочей группы планируют до 24 ок-

тября 2014 года, сообщает отдел связей со СМИ Законо-

дательного Собрания. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— Горожане приняли активное участие в публичных слу-

шаниях по программе (комплексного) социально-

экономического развития муниципалитета до 2020 года 

В Ханты-Мансийске в завершающую стадию вошло об-

щественное обсуждение программы социально-

экономического развития города до 2020 года. В КДЦ 

«Октябрь» прошли публичные слушания по проекту про-

граммы. В обсуждении этого стратегического документа, 

касающегося дальнейшего будущего окружного центра, 

перспектив развития на ближайшие годы и в долгосроч-

ной перспективе, приняли участие горожане, представи-

тели общественных организаций, Администрации города, 

предприятий и учреждений города, а также сами разра-

ботчики программы — преподаватели и студенты Югор-

ского государственного университета. Председателем 

публичных слушаний выступила первый заместитель 

Главы Администрации города Наталья Дунаевская. «Се-

годня нам предстоит всем вместе рассмотреть основопо-

лагающий документ, который определяет социально-

экономическое развитие Ханты-Мансийска, а также рабо-

ту органов власти по созданию комфортных, благоприят-

ных условий для жизни горожан. Проект прошел общест-

венное обсуждение в различных форматах. Это и круглые 

столы с работниками предприятий и учреждений, это и 

встречи с бизнес сообществом. Проект программы также 

был размещен на официальном портале органов местного 

самоуправления. И все это позволило и разработчикам, и 

Администрации города, как заказчику, услышать и при-

нять в работу немало предложений, идей, замечаний», — 

обратилась Наталья Дунаевская к общественности города. 

— Всего за время работы над проектом поступило больше 

100 предложений от горожан, все они были учтены в ходе 

работы надо документом». В свою очередь, представите-

ли Югорского государственного университета напомни-

ли, что проект программы комплексного социально-

экономического развития Ханты-Мансийска готовился в 

соответствии с принятыми на территории России и Югры 

стандартами. К работе над ним был привлечѐн и профес-

сорско-преподавательский состав вуза, и московские спе-

циалисты. Логика программы строилась, исходя из анали-

за основных проблем развития города Ханты-Мансийска, 

а также конкурентных преимуществ окружной столицы 

относительно других муниципальных образований авто-

номного округа. Кроме того, при подготовке документа 

была проведена оценка действующих целевых программ 
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и мероприятий по улучшению социально-экономического 

положения города, проводимых органами местного само-

управления и органами государственной власти. «Это 

очень серьезный большой проект, в котором мы примени-

ли «зонтичный принцип», смысл которого заключается в 

том, что рассмотрены не отдельные отрасли, а потребно-

сти населения в той или иной услуге», — пояснила ректор 

образовательного учреждения Татьяна Карминская. Так, 

среди базовых направлений, требующих развития в горо-

де, оказалась система образования. Хотя и сегодня на об-

разовательную отрасль направляется более 40 процентов 

бюджета. Но при этом дошкольные и общеобразователь-

ные учреждения зависят от демографических процессов, 

связанных с приростом населения, что, в свою очередь, 

влияет на рост потребности в детских садах и школах. В 

Ханты-Мансийске, по-прежнему, сохраняется высокая 

доля детей, обучающихся во вторую смену. Одним из ре-

шений проблемы дефицита мест в детских садах является 

ставка на сильные стороны столичной экономики: на ма-

лый бизнес, систему дополнительного и среднего профес-

сионального образования. Также для родителей предлага-

ется создать специальный портал всех образовательных 

услуг, предлагаемых дошкольникам, в том числе учреж-

дениями дополненного образования. Безусловно, базовым 

направлением деятельности по решению этой проблемы 

является строительство новых школ, которое, по прогно-

зам, позволит на 30% снизить количество детей, которые 

сегодня ходят в школу после обеда. Значительные изме-

нения коснутся городской экономики. Главная цель — 

она должна становиться более диверсифицированной. 

Самому Ханты-Мансийску также следует стать более 

«столичным» за счет реализации основных администра-

тивных функций. В жилищно-коммунальной отрасли, 

уверены разработчики, следует работать над достижением 

финансовой самодостаточности коммунального сектора, а 

в жилищной политике — продолжать мероприятия по 

обеспечению доступности жилья. Отражены в программе 

и предложения, которые связаны с решением других на-

сущных проблемы города: нехваткой парковок, очередя-

ми в лечебно-профилактические учреждения, растущей 

потребностью в квалифицированных кадрах и низкой 

обеспеченностью торговыми площадями. Что касается 

развития сферы культуры, то предлагается расширить 

сеть досуговых учреждений и все-таки создать со време-

нем национально-культурный центр, как общественную 

площадку для взаимодействия представителей нацио-

нальных диаспор. Предложены также новые направления, 

связанные с повышением туристической привлекательно-

сти города. Одним из таковых может стать, например, 

экстремально-промышленный туризм — популярные се-

годня туры на нефтегазовые месторождения со знакомст-

вом с реальными производственными условиями. Следует 

отметить активность горожан, пришедших на публичные 

слушания. Почетный житель города Николай Бондарев 

предложил уделить большее внимание видам спорта, в 

свое время прославившим Ханты-Мансийск — биатлону 

и лыжным гонкам, а также набирающим популярность 

шахматам. «В программе много места уделено развитию 

велосипедного спорта и оборудованию велосипедных 

дорожек. Но, если разобраться, лето в нашем городе ко-

роткое. Правильно ли расставлены приоритеты?», — вы-

разил сомнение почетный житель. Свой вопрос задал и 

главный врач «Ханты-Мансийского клинического психо-

неврологического диспансера» Константин Мисюра. «Се-

годня все без исключения горожане отмечают проблему 

того, что сложно попасть на прием к врачам. Специали-

стов в городе действительно не хватает, и на этот фактор 

влияет отсутствие жилья. Я услышал, что строительство 

доступного жилья — это один из приоритетов програм-

мы, но, считаю, что необходимо еще более детально про-

думать и предусмотреть в программе все возможности 

для решения этого вопроса». Представитель системы 

здравоохранения также обозначил назревшую необходи-

мость в создании хосписа для пожилых людей — учреж-

дения, где бы принимали престарелых горожан на время 

отсутствиях заботящихся о них родственников, на время 

командировок и отъездов. Сегодня для того, чтобы ре-

шить проблему ухода за больными пенсионерами, граж-

дане обращаются в стационарные отделения медицинских 

учреждений, что является в корне неправильным. Все 

предложения, прозвучавшие на публичных слушаниях, 

будут переданы разработчикам программы для анализа, 

доработки и включения в программу. 
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